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Выдаецца з лiпеня 1995 г.  
на беларускай  
i рускай мовах

Выдавец:УП «Народная Воля». 
Кошт — свабодны.

Íà ïðàñòîð,  íà øûðîê³ ðàçëîã 
Âûõàäç³,  ìîé íàðîä,  ãðàìàäîþ...

ßêóá ÊÎËÀÑ

Падпісацца на «Народную Волю»  можна ў любы дзень  у любым паштовым 
аддзяленні  ці ў спецыялізаваных пунктах «Белсаюздруку».

острый вопрос

БЛИЦ

Да ўвагі!
Õòî õî÷à íàáûâàöü ãàçåòó 
¢ îô³ñå ðýäàêöû³ — ÷àêàåì!

Финансирование 
Союза писателей 
Беларуси через 
госбюджет (по годам)

В рублях (до и после 
деноминации)

В долларах (дается 
в эквиваленте  
на начало каждого 
года)

2007 181 млн 744 тыс. 84.927
2008 241 млн 213 тыс. 112.192
2009 324 млн 802 тыс. 147.637
2010 243 млн 359 тыс. 85.120
2011 421 млн 154 тыс. 140.384
2012 743 млн 938 тыс. 89.094
2013 933 млн 234 тыс. 108.895
2014 1 млрд 555 млн 915 тыс. 163.436
2015 2 млрд 287 млн 558 тыс. 192.231
2016 2 млрд 481 млн 521 тыс. 133.637
2017 286 тыс. 905 руб. 146.492
2018 297 тыс. 940 руб. 151.031
2019 340 тыс. 119 руб. 157.477
2020 362 тыс. 121 руб. 171.743

Всего:
 9 млрд 414 млн 438 тыс. 
неденоминированных рублей  
и 1 млн 287 тыс. 
деноминированных рублей

1 млн 884 тыс. 

В стране более десяти творческих союзов.
Но почему из государственного бюджета получает 

деньги только один из них – Союз писателей 
Беларуси, возглавляемый генералом Чергинцом?

Олег Гайдукевич, 
председатель Либерально-
демократической партии, 

депутат, заместитель 
председателя комиссии 

Палаты представителей по 
международным делам:

– Я как вновь избранный депутат 
еще не голосовал за бюджет. Но в этом 
году уже буду принимать участие в 
работе над бюджетом и обещаю вам 
внимательно изучить этот вопрос.

Андрей Савиных, 
председатель Постоянной 

комиссии по 
международным делам 
Палаты представителей:

– Интересный вопрос. Может 
быть, выделение средств именно 
Союзу писателей Беларуси сложи-
лось исторически? Чтобы подчер-
кнуть значимость писательского тру-
да для общества? Мне трудно сейчас 
об этом судить, поскольку я впер-
вые услышал эту информацию от 
вас. И пока не понятно, кто вносил 
такие предложения… Конечно, мы с 
этой информацией будем работать, 
я прямо сейчас же себе помечаю: 
финансирование творческих союзов 
Беларуси. Этот вопрос требует вни-
мательного анализа. Все бюджетные 
вопросы должны обсуждаться мак-

симально широко, потому что это 
деньги налогоплательщиков. Они 
должны расходоваться рачитель-
но, приносить максимальную поль-
зу. Хотя, согласитесь, писательский 
труд – он важный труд. Но спаси-
бо за информацию. Когда мы будем 
рассматривать бюджет на следую-
щий год, я обязательно уделю этому 
вопросу самое пристальное внима-
ние. Причем публичное.

Глеб Отчик, 
председатель Белорусского 

союза художников:
– Не могу себе представить, поче-

му так: одних государство финанси-
рует, а на других не обращает внима-
ния. Это несправедливо.

Всеволод Стебурако, 
заместитель председателя 

Союза белорусских 
писателей:

– Разве это новость – финанси-
рование союза Чергинца? Да, все 
годы существования Союз писателей 
Беларуси поддерживало государство. 
А мы, старейший Союз белорусских 
писателей, такой поддержки не име-
ем. Это сделано специально, что-
бы мы, не обслуживающие власть, 
исчезли. И другие общественные 
организации ничего от государства 
не имеют. Это, собственно, полная 
дискриминация.

Елена Анисим, 
депутат Палаты 
представителей 

Национального собрания  
VI созыва (с 2016-го по 2019 

год):
– Единственное, что могу сказать: 

во время голосования за бюджет 
2020 года меня не было в Минске, я 
находилась в командировке в Совете 
Европы. Мне, конечно, присылали 
материалы по бюджету по вайберу... 
Но никто этот вопрос не поднимал, 
а ведь, оказывается, Союз писателей, 
возглавляемый Чергинцом, не пер-
вый год финансируется!.. Депутаты 
прошлых созывов никогда не обсуж-
дали это. Мы тоже не проследили… 

Елена Атрашкевич,
председатель Белорусского 

союза композиторов:
– Нам, конечно, обидно. Мы тоже 

хотели бы иметь финансовую под-
держку со стороны государства. А то 
существуем, считай, на голом энту-
зиазме… Ни должность председателя 
Союза, ни должности заместителей 
не оплачиваются. Штатных единиц 
в Союзе вообще нет, и от этого во 
многом страдает творческая деятель-
ность всего Белорусского союза ком-
позиторов.

Опрашивала Елена МОЛОЧКО.

Заметим: в Беларуси не один, а два союза писателей, но, как видим, государство 
почему-то щедро финансирует только чергинцовский.

Что из себя представляет Союз писателей Беларуси, возглавляемый 82-летним генера-
лом, «Народная Воля» постарается рассказать в одном из ближайших номеров.

Лидеры четырех стран потребовали 
привлечь Асада к ответственности

В воскресенье 15 марта Германия, 
Франция, США и Великобритания высту-
пили с совместным заявлением по Сирии. 
Режим Асада «должен быть привлечен к 
ответственности за совершенные им звер-

ства». Военное наступление сирийского 
режима при поддержке России и Ирана ведёт 
к дальнейшим страданиям и беспрецедент-
ному гуманитарному кризису, отмечается в 
документе.

пАЛІтКУХНЯ

зАЯвЛеНИе

протест

Не допустить антиконституционного 
переворота в России

Российские ученые, писа-
тели, журналисты и юристы 
подписали открытое пись-
мо, в котором назвали «про-
тивоправной, политически 
и этически неприемлемой» 
поправку в Конституцию, 
обнуляющую президентские 
сроки Владимира Путина. 
Текст письма опубликовало 
«Эхо Москвы». По их мне-
нию, поправки принима-
ются с грубым нарушением 
определенной Конституцией 
процедуры, и расценивают 
это как «антиконституцион-
ный переворот».

Они считают, что пред-
ложенные поправки проти-
воречат первым двум главам 
Конституции РФ, гаранти-

рующим права и свободы 
личности и закрепляющим 
принципы федерализма, 
разделения властей, незави-
симости судов и автоном-
ности местного самоуправ-
ления.

Российские интеллекту-
алы призвали всех неравно-
душных граждан, полити-
ческих и общественных 
деятелей предпринять все 
возможные усилия «для воз-
вращения ситуации к закон-
ности и конституционному 
порядку».

Письмо подписали 357 
человек, среди них – ученые, 
адвокаты и юристы, журна-
листы, писатели, обществен-
ники и деятели культуры.

14 марта Владимир 
Путин подписал закон о 
поправках в Конституцию. 
Теперь его должен прове-
рить Конституционный суд. 
Общероссийское голосо-
вание запланировано на 22 
апреля.

Ранее депутат Госдумы 
РФ Валентина Терешкова 
предложила после принятия 
поправок обнулить прези-
дентские сроки Владимира 
Путина. Пресс-секретарь 
президента РФ позже зая-
вил, что исключение делает-
ся только для действующего 
президента и носит разовый 
характер, а норма об огра-
ничении сроков останется в 
Конституции РФ.

Павел СеВярыНец: 
«На гэтым – кропка!»

Палітык распавёў «Народнай Волі», чаму вырашыў зняцца з праймерыз па 
вылучэнні адзінага дэмакратычнага кандыдата.

Да апошняга Павел 
СЕВЯРЫНЕЦ быў у лідарах па 
выніках народнага галасавання, 
але ўчора ён нечакана заявіў, што 
больш не збіраецца ўдзельнічаць у 
выбарах адзінага.

– 16 сакавіка адбылося ключавое 
пасяджэнне кампаніі, і з майго 
боку было дзве прапановы, – кажа 
палітык. – Першая – прыпыніць 
паездкі па краіне і галасаванне з-за 
сітуацыі з каранавірусам. Загадзя, 
яшчэ да сустрэч у Брэсцкай вобласці, 
мы дамаўляліся, што з гэтай нагоды 
будзем прымаць рашэнне, але яго 
так і не прынялі. Хаця нават Расія 
закрыла мяжу з Беларуссю, і мы 
бачым, што творыцца ў Еўропе 
і па ўсім свеце. Відавочна, што і 
мы павінны былі спыніць усе свае 
паездкі.

Другая мая прапанова 
тычылася таго, што неабходна 
пэўным чынам адрэагаваць на тое, 

што на нашы сустрэчы сталі масава 
прыходзіць і галасаваць чыноўнікі з 
райвыканкамаў. Гэта не забаронена 
ўмовамі праймерыз, але перш за 
ўсё трэба было дамагацца масавай 
яўкі дэмакратаў. А як забяспечыць 
такую яўку, калі каранавірус? 
Атрымалася замкнёнае кола, 
разарваць якое калегі адмовіліся. А 
значыць, і я больш не бачу для сябе 
магчымасці браць удзел у выбарах 
адзінага кандыдата.

– Якая была аргументацыя ў 
калег, калі яны прымалі рашэнне 
працягваць паездкі?

– Маўляў, каранціну ў краіне 
няма, людзі прыходзяць на 
сустрэчы і гэтак далей. Але ў мяне 
свая пазіцыя. Я заўсёды казаў і 
кажу, што не трэба каранавірус 
недаацэньваць. Гэта вельмі 
сур’ёзная рэч. У бліжэйшыя месяцы 
ўвогуле не даводзіцца ўсур’ёз 
казаць пра кампанію па абранні 

адзінага. Гэта вельмі цяжка, калі 
наогул магчыма.

І толькі пасля таго, як я заявіў 
аб сваім выхадзе з кампаніі, яе рада 
прыняла рашэнне аб прыпыненні з 18 
сакавіка па 2 красавіка рэгіянальных 
паездак кандыдатаў у сувязі з пагрозай 
распаўсюджвання каранавіруса.

– Вы даволі ўпэўнена ішлі 
падчас народнага галасавання на 
першым месцы і раптам прынялі 
рашэнне ўсё кінуць. Не шкада?

– Такія рэчы, як каранавірус, 
немагчыма прадугледжваць 
зараней. Калі б эпідэміі не было, 
я зараз займаўся б тым, што 
тэлефанаваў бы людзям і запрашаў 
іх на сустрэчы, каб яны перакрылі 
галасы райвыканкамаўцаў. 
Сустрэчы праймерыз ператвараліся 
б у масавыя акцыі. Зараз гэта 
немагчыма, таму што эпідэмія.

– Як вы можаце патлумачыць 
той факт, што на галасаванне 
сталі прыходзіць праўладныя 
чыноўнікі?

– Ва ўмовах сітуацыі з 
каранавірусам улада паспрабавала 
маніпуляваць праймерыз. І 
годнага адказу на гэта не знайшлі, 
бо такая сітуацыя раней не 
прадугледжвалася.

– Ці працягнеце вы нейкім 
чынам удзельнічаць у кампаніі па 
выбары адзінага кандыдата?

– Не. Я выйшаў з кампаніі і на 
гэтым – кропка.

– Якія вашы далейшыя 
планы?

– На гэты конт у бліжэйшыя дні 
зраблю спецыяльную заяву.

Алесь СІВЫ.

Хто ЁсЦЬ Хто

тыМ ЧАсАМ

Былому міністру сельскай 
гаспадаркі знойдуць 

новую працу
Кажучы ўчора пра прычыны замены міністра 

сельскай гаспадаркі, Аляксандр Лукашэнка 
патлумачыў, што для гэтай пасады спатрэбіўся 
больш вопытны ўпраўленец. Што ж, паглядзім, 
наколькі апраўдае давер прэзідэнта Іван 
Крупко, які многія гады працаваў у Нясвіжскім  
раёне, а ў апошнія два – у Мінскім.

Што тычыцца ранейшага міністра 
Анатоля Хацько, то ён пяройдзе на іншую 
работу. “У яго прафесія добрая. У нас у 
жывёлагадоўлі праблем хапае. Страціць яго 
ні ў якім разе нельга, трэба прадаставіць 
работу”, – сказаў А.Лукашэнка.

ДАСЬЕ
Іван Крупко нарадзіўся ў 1974 годзе ў 

вёсцы Бурлевічы Карэліцкага раёна. Скончыў 
Гродзенскі дзяржаўны сельскагаспадарчы 
інстытут у 1998-м і Акадэмію кіравання пры 
прэзідэнце Беларусі ў 2007 годзе.

Працоўную дзейнасць пачаў у  
1998 годзе, быў галоўным заатэхнікам кал-
гаса “Рассвет” у Нясвіжскім раёне. З 2003 
года перайшоў у Нясвіжскі райвыканкам, дзе 
спачатку займаў пасаду начальніка аддзела 
па арганізацыі вытворчасці і перапрацоўкі 
прадукцыі ўпраўлення сельскай гаспадаркі і 
харчавання, а з 2006 года – першага намесніка 
начальніка ўпраўлення. У 2010-м кіраваў 
гэтым упраўленнем, быў першым намеснікам 
старшыні Нясвіжскага райвыканкама.  
У 2010–2018 гадах узначальваў райвыканкам.

Да прызначэння міністрам працаваў стар-
шынёй Мінскага райвыканкама.

Сяргей Ляўковіч, які прызначаны 
першым намеснікам старшыні Мінскага 
аблвыканкама, раней узначальваў камітэт 
па сельскай гаспадарцы і харчаванні ў 
сталічным рэгіёне. 

Намеснік старшыні Мінаблвыканкама 
Аляксандр Кручанаў да ўчарашняга 
дня  ўзначальваў камітэт па архітэктуры і 
будаўніцтве Мінскай вобласці.

Новы намеснік старшыні Мінскага 
гарвыканкама Юрый Трушчанка раней 
працаваў кіраўніком адміністрацыі 
Савецкага раёна Мінска.

У НУМАр!

У Беларусі  
36 выпадкаў 
каранавіруса, 

35 з іх у лёгкай 
форме

У Беларусі зарэгістравана 
36 лабараторна пацверджа-
ных выпадкаў каранавіруса, 
паведаміла ў панядзелак  
Міністэрства аховы здароўя.

На ўчарашні дзень у 
Беларусі COVID-19 выяўлены 
ў пяці студэнтаў БДУ, у якіх 
папярэдні тэст даў станоўчы 
вынік на COVID-19, паўторны 
аналіз пацвердзіў наяўнасць 
РНК віруса. Аднак ні ў кога 
з іх клінічных праяў хваробы 
няма.

За выхадныя зарэгіс-
траваны станоўчыя тэсты ў 
чатырох грамадзян Беларусі, 
што прыбылі з Мюнхена, 
Амстэрдама і Масквы. Усе 
пацыенты былі ізаляваны ў 
момант вяртання з-за мяжы. 
Іх найбліжэйшыя кантакты 
таксама ўжо шпіталізаваны.

Такім чынам, у Рэспубліцы 
Беларусь на ўчарашнюю дату 
было зарэгістравана 36 
пацыентаў са станоўчым 
лабараторным тэстам на 
наяўнасць РНК каранавіруса. 
Тры пацыенты выпісаны, 
трое рыхтуюцца да выпіскі. У 
васьмі маюцца мінімальныя 
прыкметы інфекцыйнага 
працэсу, праводзіцца неаб-
ходная тэрапія згодна з 
зацверджанай інструкцыяй. 
Адзін з пацыентаў 
знаходзіцца ў стане сярэд-
няй ступені цяжкасці са 
станоўчай дынамікай. У 
астатніх пацыентаў прыкмет 
інфекцыйнага працэсу няма.

За перадапошнія суткі 
выканана даследаванне на 
каранавірус 950 узораў. Усяго 
з пачатку лютага спецыялісты 
РНПЦ эпідэміялогіі і 
мікрабіялогіі правялі больш за 
16 тысяч тэстаў на COVID-19.
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КАДры

У добры 
шлях!
Учора А.Лукашэнка 
разгледзеў 
кадравыя пытанні. 
Прызначыў:
Крупко Івана Іванавіча 

– міністрам сельскай 
гаспадаркі і харчавання;
Субоціна Аляксандра 

Міхайлавіча – памочнікам 
Прэзідэнта Рэспублікі 
Беларусь – інспектарам па 
Магілёўскай вобласці;
Калініна Анатоля 

Мікалаевіча – 
Надзвычайным і 
Паўнамоцным Паслом 
Рэспублікі Беларусь у 
Рэспубліцы Малдова. 
Даў згоду на прызначэнне:
Гарадзецкага Дзмітрыя 

Мікалаевіча – намеснікам 
старшыні Брэсцкага 
аблвыканкама;
Ляўковіча Сяргея 

Віктаравіча – першым 
намеснікам старшыні 
Мінскага аблвыканкама;
Кручанава Аляксандра 

Уладзіміравіча – 
намеснікам старшыні 
Мінскага аблвыканкама;
Трушчанкі Юрыя 

Уладзіміравіча – 
намеснікам старшыні 
Мінскага гарвыканкама;
Палуяна Міхаіла 

Мікалаевіча – старшынёй 
Баранавіцкага 
райвыканкама;
Бацэнкі Міхаіла 

Леанідавіча – 
старшынёй Маларыцкага 
райвыканкама;
Унуковіч Галіны 

Уладзіміраўны – 
старшынёй Бешанковіцкага 
райвыканкама;
Каваленкі Алега 

Анатольевіча – старшынёй 
Докшыцкага райвыканкама;
Мароза Ігара 

Аляксандравіча – 
старшынёй Сенненскага 
райвыканкама;
Садоўскага Андрэя 

Уладзіміравіча – старшынёй 
Дзятлаўскага райвыканкама;
Вярсоцкага Аляксандра 

Людвігавіча – старшынёй 
Свіслацкага райвыканкама;
Юргевіча Уладзіміра 

Іосіфавіча – старшынёй 
Мінскага райвыканкама;
Ратомскага Андрэя 

Казіміравіча – 
старшынёй Смалявіцкага 
райвыканкама;
Сухадольскага Аляксандра 

Мікалаевіча – старшынёй 
Бабруйскага райвыканкама;
Трушкіна Аляксандра 

Леанідавіча – старшынёй 
Краснапольскага 
райвыканкама;
Куксянкова Міхаіла 

Мікалаевіча – старшынёй 
Хоцімскага райвыканкама;
Міхеенка Аляксандры 

Мікалаеўны – 
старшынёй Чэрыкаўскага 
райвыканкама;
шашка Дзмітрыя 

Тадэвушавіча – 
кіраўніком адміністрацыі 
Першамайскага раёна 
Мінска;
Хільмана Сяргея 

Анатольевіча – кіраўніком 
адміністрацыі Савецкага 
раёна Мінска;
Страздзіна Дзмітрыя 

Ігаравіча – генеральным 
дырэктарам вытворча-
гандлёвага рэспубліканскага 
ўнітарнага прадпрыемства 
«Белмедтэхніка»;
Богдан Алены Леанідаўны 

– намеснікам міністра аховы 
здароўя;
Грамады Валерыя 

Іванавіча – намеснікам 
міністра культуры;
Гадзяцкага Уладзіміра 

Уладзіміравіча – старшынёй 
Камітэта дзяржаўнага 
кантролю Віцебскай 
вобласці;
Мельнікава Аляксандра 

Кузьміча – членам 
Гомельскага аблвыканкама;
шчаковіча Аляксандра 

Уладзіміравіча – членам 
Мінскага гарвыканкама.

СВЕТ ПЕРАЖЫВАЕ ТРЫВОЖНЫЯ ДНІ
На беларуска-польскай мяжы

Польшча спрабуе абараніцца ад каранавіруса як толькі можа. З суседнімі краінамі спынены чыгуначныя 
і авіязносіны. На дзесяць дзён  апушчаны шлагбаумы ў пунктах пропуску легкавушак. А дальнабойшчыкі 
стаяць у вялікіх-вялікіх чэргах. Затрымка з-за таго, што вадзіцелям неабходна прайсці першаснае медыцынскае 
абследаванне, пасля якога ўсе яны адправяцца на 14-дзённы каранцін.

На фота: чэргі фур працягнуліся на дзесяць і больш кіламетраў.

STOP!

Расія закрывае граніцу з Беларуссю 
для перамяшчэння людзей

Расія прыняла рашэнне аб 
закрыцці граніцы з Беларуссю для 
перамяшчэння людзей. Аб гэтым 
заявіў прэм’ер-міністр Расіі Міхаіл 
Мішусцін.

«Мы таксама прынялі рашэнне 
аб закрыцці граніцы з Беларуссю для 
перамяшчэння людзей, зрабілі шэраг 
іншых папераджальных крокаў, 
– сказаў Міхаіл Мішусцін. – Мы і 
далей будзем рабіць усё для абаро-
ны нашай краіны ад гэтай новай 
пагрозы, дзейнічаць на апярэджанне, 

прымаць вычарпальныя меры, каб не 
дапусціць у першую чаргу масавага 
распаўсюджвання каранавіруса».

Паводле слоў прэм’ера, папера-
джальныя меры, якія былі прыняты 
ў Расіі яшчэ ў лютым бягучага года, 
далі магчымасць сур’ёзна абмежа-
ваць распаўсюджванне каранавіруса 
ў краіне. «Мы паслядоўна, у 
залежнасці ад развіцця пандэміі, 
закрываем свае граніцы. У першую 
чаргу мы гэта зрабілі з Кітаем і 
іншымі краінамі Азіі, якія першыя 

сутыкнуліся з гэтай пагрозай», – 
сказаў Міхаіл Мішусцін.

Таксама былі абмежаваны 
авіязносіны з краінамі Еўрасаюза, 
прыпынены ўезд замежных гра-
мадзян цераз граніцу з Польшчай, 
Нарвегіяй, адменены чыгуначныя 
перавозкі з Латвіяй, Малдовай, 
Украінай. «Усе цяперашнія 
абмежаванні намі свядома робяц-
ца для таго, каб пазбегнуць больш 
жорсткіх мер у будучым», – 
растлумачыў расійскі прэм’ер.

«Адна інфіцыраваная 
і 33 пад наглядам»

Якая сітуацыя з каранавірусам на Гродзеншчыне

тЭМА ДНЯ

На панядзелак 16 
сакавіка, паводле афіцыйнай 
інфармацыі, у Гродзенскім 
абласным інфекцыйным 
шпіталі знаходзілася больш за 
30 пацыентаў, у тым ліку адна 
пацыентка, у якой лабараторна 
пацвердзілі COVID-19, і 32 
кантакты першага і другога 
ўзроўняў. І хаця знешне ўсё 
выглядае спакойна, падзеі, 
вакол сітуацыі з каранавірусам у 
рэгіёне актыўна абмяркоўваюцца. 
Тым не менш, нягледзячы на 
тое, што ўсе нашы суседзі ўвялі 
агульнанацыянальны каранцін, 
Міністэрства аховы здароўя бічуе 
панікёраў.

Вось некаторыя падзеі 
звязаныя з каранавірусам на 
Гродзеншчыне ў апошнія дні. 

– Першы выпадак каранавіруса 
афіцыйна быў зарэгістраваны ў 
Гродне 11 сакавіка.

– Ужо праз дзень у горадзе 
запрацаваў тэлефон, па якім 
можна атрымаць кансультацыю 
па эпідэмсітуацыі і мерах 
прафілактыкі каранавіруса (+375- 
152-75-53-22, з 8.30 да 17.00), а 
таксама па аказанні медыцынскай 
дапамогі 8-0152-43-52-09 (працуе 
круглыя суткі).

– У Гродзенскім дзяржаўным 
медыцынскім універсітэце 
перанеслі конкурс і адмянілі 
заняткі ў тых выпадках, калі ў 
аўдыторыі збіраецца больш 
за 100 чалавек. Студэнты не 
наведваюць шпіталяў, а замест 
гэтага праводзяцца заняткі ў 
аўдыторыях. 

У Гродзенскім аграрным 
універсітэце адмовіліся ад удзелу 
ў міжнароднай канферэнцыі, 
абмежавалі міжнародныя сувязі. 

Ва ўніверсітэце імя Янкі 
Купалы перанеслі на больш позні 
тэрмін масавыя мерапрыемствы, 
прысвечаныя Дню ўніверсітэта 
ў фармаце выстаўкі “Адукацыя і 
кар’ера”.

– Упраўленне спорту і турызму 
прапануе адмяніць у Гродзенскай 
вобласці да 6 красавіка 2020 года 
міжнародныя, рэспубліканскія, 
абласныя, раённыя, гарадскія 
і іншыя спартыўна-масавыя 
мерапрыемствы з удзелам дзяцей 

і падлеткаў да 18 год. Таксама 
ў гэты ж перыяд адмяняюцца 
спартыўныя мерапрыемствы і 
вучэбна-трэніровачныя зборы з 
удзелам замежных спартсменаў і 
выезды спартсменаў і каманд з 
Гродзенскай вобласці для ўдзелу 
ў міжнародных спаборніцтвах.

– Суседняя з Гродзенскай 
вобласцю Польшча 13 сакавіка 
заявіла аб закрыцці межаў 
у ноч з нядзелі на панядзелак, 
а ўжо 14 сакавіка падобная 
інфармацыя прыйшла і з 
Літвы. Абмежавальныя меры, 
выкліканыя небяспекай 
распаўсюджвання каранавіруса, 
будуць дзейнічаць да асобага 
распараджэння. У выніку 
спынены рух цягніка Гродна–
Кракаў, а таксама ўсіх аўтобусных 
маршрутаў з Беларусі ў Польшчу 
і Літву.

Увечары 14 сакавіка 
гродзенцы паспрабавалі яшчэ 
апошні раз з’ездзіць у Беласток 
на закупы. На аўтамабільным 
пераходзе “Брузгі–Кузніца 
Беластоцкая” нават утварылася 
чарга, але ўжо не болей як з 50 
аўтамабіляў, што яўна нязвыкла 
для выхадных дзён. А на пераходзе 
“ Б е р а с т а в і ц а – Б а б р о ў н і к і ” 
колькасць легкавых аўтамабіляў 
наогул не перавышала 20. 

У нядзелю чарга з легкавых 
аўтамабіляў на граніцы з 
Польшчай наогул знікла. 
Толькі ў чатах, прысвечаных 
становішчу на пагранпераходах, 
працягваецца абмеркаванне, 
ці праўда, што ўжо ніяк нельга 
выехаць у Польшчу, як вярнуцца 
ў Беларусь, якая ў суседзяў 
сітуацыя з каранавірусам.

– Жыхары суседняга з Гродна 
Беластока сур’ёзна падышлі да 
абвешчанага ўрадам Польшчы 
стану эпідэміялагічнай пагрозы. 
Дзяржаўныя ўстановы, у тым 
ліку дзіцячыя і навучальныя, 
зачынены для наведвальнікаў, па 
магчымасці людзі пераведзены на 
дыстанцыйную працу.

Паводле дадзеных на 16 
сакавіка ў Польшчы зафіксавана 
больш за сто выпадкаў 
каранавіруса, тры чалавекі 
памерлі. 

– 14 сакавіка Міністэрства 
аховы здароўя Беларусі абвергла 
інфармацыю, выкладзеную ў 
інтэрнэце гродзенскай блогершай, 
аб недахопе свабодных ложкаў 
у гродзенскіх шпіталях на фоне 
навін аб каранавірусе. 

У паведамленні было 
сказана, што стан пацыентаў, 
якія шпіталізаваны ў сувязі 
з каранавірусам у гродзенскі 
інфекцыйны шпіт а ль, 
здавальняючы. У рэзерве, паводле 
афіцыйнага паведамлення, 86 
свабодных месцаў.

Апрача гэтага, у штатным 
рэжыме працуе Гродзенская 
ўніверсітэцкая клініка. У ёй 1050 
месцаў, з іх 920 заняты, астатнія 
застаюцца свабоднымі. Прыняць 
пацыентаў з ліку кантактаў 
першага ўзроўню гатовы ў 
стацыянары Гродзенскага 
абласнога скурвендыспансера: ён 
разлічаны на 80 коек і знаходзіцца 
ў рэжыме чакання.

Мінздраў заявіў, што ўсе 
стацыянары Гродзенскай 
вобласці гатовы прыняць 
пацыентаў з падазрэннем на 
каранавірусную інфекцыю, ёсць 
дастатковы запас дэзсродкаў, 
сродкаў індывідуальнай абароны. 

– 15 сакавіка на тэлеграм-
канале “Гродна Медыя Group” 
з’явілася інфармацыя аб факце 
захворвання на каранавірус у 
Ашмянскай ЦРБ, які нібыта меў 
месца. 

Ва Упраўленні аховы здароўя 
Гродзенскага аблвыканкама 
паведамілі, што 12 сакавіка 
ў інфекцыйнае аддзяленне 
Ашмянскай ЦРБ шпіталізаваны 
чатыры супрацоўнікі пункта 
пропуску “Каменны Лог” для 
правядзення каранцінных 
мерапрыемс тв аў.  Яны 
знаходзіліся ў кантакце з 
грамадзянінам, якія праехаў праз 
граніцу і ў якога пазней аказаўся 
станоўчы аналіз на каранавірус. 

У супрацоўнікаў пункта 
пропуску каранавірус не 
выяўлены, за імі працягваецца 
дынамічнае назіранне.

Стужка навін пастаянна 
абнаўляецца.

Міхал КАРНЕВІЧ.

В Польше перенесут президентские выборы?
У сосеДей

Польша не может исключать 
вероятности переноса президентских 
выборов, намеченных на май, из-за 
пандемии коронавируса. Пока реше-
ние по этому поводу не принято.

Об этом заявил заместитель 
министра внутренних дел Павел 
шефернакер.

«Выборы проходят через два 
месяца. Посмотрим. Ближайшие 
дни будут ключевыми, и если 
эта болезнь будет развиваться в 
Польше, мы будем наблюдать за 
этим и принимать дальнейшие 
решения. Сегодня такого решения 
нет, но это не значит, что оно 

исключено», – сказал Шефернакер.
«Сегодня никто не думает о 

выборах, все думают, как остано-
вить эту эпидемию», – добавил 
замминистра.

Правительство Польши заявило 
в прошедшую пятницу, что закрыва-
ет границы для иностранцев.

Почему в Беларуси не объявляют карантин? Давайце будзем моцныя!
оФИЦИАЛЬНо

Пресс-служба Министерства здравоох-
ранения очень популярно объяснила, почему 
Беларусь в отличие от других европейских 
стран не идет на крайние меры и не объ-
являет карантин в детских садах и других 
учебных заведениях.

«В последнее время в социальных сетях и 
блогосфере возникают панические настрое-
ния и критика действий, либо, как многие счи-
тают, бездействий, Минздрава по ряду вопро-
сов, – говорится в официальном сообщении 
Минздрава. – В связи с этим Министерство 
здравоохранения считает необходимым задать 
нашим оппонентам следующие вопросы:

1. Каким образом закрытие границы 
Республики Беларусь способно гарантиро-
ванно предотвратить завоз коронавирусной 
инфекции в нашу страну?

Если ни одно государство мира, которое 
применило данную меру, не запретило въезд 
своим гражданам – потому что это невозмож-
но технически и неправильно морально-эти-
чески. Все, наверное, забыли, что в настоящий 
момент из 8 завозных случаев коронавирусной 
инфекции в нашей стране 7 было выявлено 
именно у белорусских граждан, возвратив-
шихся на Родину из-за границы. Или мы гото-
вы отказаться от нашей молодежи, которая 
учится за границей, и других соотечественни-
ков и не впустить их домой?

2. Какой эффект ожидается от закрытия 
детских садов и начальной школы? Уже хоро-
шо известно, что дети болеют гораздо реже. А 
летальных исходов не было выявлено вообще 
ни одного. Но дети часто болеют другими 
вирусными инфекциями, подъем заболева-
емости которыми мы наблюдаем в данное 
время. Также известно, что после закрытия 
дошкольных и школьных учреждений мало-
летние дети, родители которых, как правило, 
работают, вряд ли будут одни дома. Скорее 
всего, они будут находиться под присмотром 
бабушек и дедушек, с которыми щедро поде-
лятся своими вирусами и микробами. А ведь 
пожилые люди как раз таки и являются самой 
уязвимой группой, имеющей самый высокий 
риск развития тяжелых осложнений вирус-
ных инфекций (грипп, парагрипп, аденови-
рус, корь, пневмонии) вплоть до летальных 
исходов.

Создается впечатление, что сторонни-
ки данных мер хотят увеличить смертность 

в старшей возрастной группе и увеличить 
нагрузку на систему здравоохранения.

3. Кто верит, что после прекращения 
очного обучения в университетах, ссузах, 
старшей школе учащиеся и студенты будут 
находиться дома или в общежитии и будут 
постоянно заниматься образовательным 
процессом?

Если кто-то в это верит – изучите опыт 
двух недель дистанционного обучения сту-
дентов БНТУ. И, как показывает этот опыт, 
часть из них разъедется по стране, а основная 
масса будет активно посещать места общего 
пользования, устраивать тусовки, «тематиче-
ские вечера» в общежитиях и тесно общаться 
между собой.

4. Почему независимые журналисты и экс-
перты, активно пропагандируя отмену мас-
совых мероприятий численностью более 100 
человек, собираются на прием, организован-
ный одним из посольств европейской страны 
в количестве более 300 человек?

После чего активно требуют анализов и 
обследований на коронавирус без очереди, 
поскольку у части собравшихся на следующий 
день повысилась температура и появились 
признаки инфекции.

5. Каким образом проведение дополни-
тельных ограничительных мероприятий заста-
вит наших людей перестать скрывать факты 
посещения эпиднеблагополучных стран, про-
ходить мимо организованных пунктов санэ-
пидконтроля и перестать врать медицинским 
работникам об обстоятельствах своего забо-
левания?

6. Что должен сделать Минздрав для того, 
чтобы люди стали проявлять ответственность 
за свое здоровье, начали выполнять элемен-
тарные нормы безопасности, рекомендован-
ные возвращающимся из-за границы, испол-
нять нормы личной гигиены и респираторно-
го этикета?

Ведь на сегодняшний день в Беларуси про-
ходит лечение несколько сотен пациентов с 
воспалением легких и только у одного из них 
причиной стал коронавирус и позднее обра-
щение. У 64-х заболевание протекает в тяже-
лой форме, и ни у одного из них нет COVID19, 
в связи с пневмонией 34 пациентам прово-
дится искусственная вентиляция легких, и у 
всех у них отсутствует коронавирусная инфек-
ция. Как, кстати, и у того пациента, о смерти 

которого вчера поспешили сообщить СМИ 
(речь идет об известном бизнесмене Николае 
Мартынове. – Ред.). Пациент, между прочим, 
не только жив, но и имеет положительную 
динамику от лечения и не заражен коронави-
русом.

7. И основной вопрос. Мы уже не раз 
приводили цифры пациентов, которые еже-
дневно проходят лечение либо погибают от 
онкологических, сердечно-сосудистых и дру-
гих заболеваний, обусловленных отсутствием 
заботы о своем здоровье и наличием вредных 
привычек.

Что необходимо сделать Минздраву, чтобы 
люди начали заботиться о своем здоровье, 
оберегать своих пожилых родственников?

Как убедить их даже в обычный период 
сезонного подъема заболеваемости вирус-
ными инфекциями побольше быть дома, 
поменьше посещать торговые центры, 
поликлиники и места массового скопления 
людей?

Не пытайтесь откупиться от ежедневной 
заботы о своем организме, как бросивший 
семью отец, который раз в год покупает 
детям самую дорогую игрушку. Мир всегда 
был наполнен факторами риска! И инфек-
ции были, есть и будут, но ведь именно 
соблюдение принципов гигиены в начале 
ХХ века привело к снижению смертности, 
так вспомните об этих правилах сейчас! 
Перестаньте паниковать и распространять 
бредовые слухи! Давайте быть добрее друг к 
другу! И, главное, вспомните, что в первую 
очередь сам человек несет ответственность 
за свое здоровье и свою жизнь и может 
влиять на здоровье своих близких. И что 
только при наличии совместных скоорди-
нированных действий населения и системы 
здравоохранения мы можем добиться боль-
ших успехов.

Что касается проводимых на сегодняш-
ний момент мероприятий: все пациенты (за 
исключением одного, поздно обратившегося, 
состояние которого оценивается как средней 
степени тяжести с положительной динамикой) 
находятся в удовлетворительном состоянии. 
Некоторые из них уже выписаны, часть – 
готовится к выписке, за остальными продол-
жается наблюдение, и состояние их здоровья 
опасений не вызывает».

Галина РУТ.

Што ХвАЛЮе…

Мая сяброўка Ларыса Цялегіна 
жыве ў Італіі, у горадзе Трыесце. 
Мае сертыфікат нацыянальнага гіда, 
яе паслугі вельмі запатрабаваны ў 
рускамоўных турыстаў. Днямі яна 
змясціла ў “Інстаграме” такі зварот 
да сваіх падпісчыкаў:

“Паверце: зараз да вас звяртаецца 
адзін з самых аптымістычных 
аптымістаў, хаця, магчыма, вам 
так не падасца.

Мы ў рэгіёне Фрыулі–Венецыя–
Джулія ўжо колькі дзён сядзім на 
каранціне. І мая грамадзянская 
пазіцыя ўжо не дазваляе мне маўчаць. 
А яна ў наступным: сёння дапамагчы 
Італіі я магу толькі тым, што буду 
заставацца дома.

Італьянцы і тыя, хто жыве 
тут, добра праінфармаваны, і кожны 
вырашае за себя. Так, я яшчэ 1 сакавіка 
вазіла турыстаў у Венецыю і ўвогуле 
лічыла, што гэта нечы злы жарт, у 
крайнім выпадку эпідэмія звычайнага 
грыпу. Сёння я так не думаю. І хачу 
дапамагчы тым людзям, да якіх 
гэта хвароба яшчэ толькі ідзе. А яна 
прыйдзе і ва ўсю Еўропу.

Урачы сцвярджаюць: зараз тое, 
ці пераможам мы ў гэтай сітуацыі, 
залежыць толькі ад нас. Мы павінны 
заставацца дома!

Калі вы не чалавек сталага веку 
і ў вас няма хранічных захворванняў, 
вы маеце шанц перажыць вірус 
бессімптомна альбо перанесці яго 
лёгка. Але вы можаце накіраваць 
свае сілы на абарону іншых людей – 
шляхам вашай жа ізаляцыі.

Маладыя людзі, не хвалюйцеся 
за сябе і сваіх дзяцей. Турбуйцеся за 
сваіх бацькоў і пажылых сваякоў. 
Няўжо нашы, вашы старыя не 
вартыя таго, каб іх берагчы?”

Ведаю, што многія з тых, хто гэта 
прачытае, скажуць: ну канешне ж, 
яна там, у Італіі, можа сабе дазволіць 
сядзець дома, не тое што мы тут! Але я 
лічу, што Ларыса кажа пра так званыя 
сацыяльна адказныя паводзіны. І 
гэта павінна быць перакананнем, 

грамадзянскай пазіцыяй любога 
чалавека ў любой краіне!

Дзякуй богу, у нас, па меншай 
меры пакуль, сітуацыя не такая, як 
зараз у Італіі! Але, на жаль, вось да 
чаго мы ў большасці няздольныя, 
дык гэта паміж “зрабіць як трэба” 
і “зрабіць як мае быць” выбраць 
першае. Ці не надышоў час кіравацца 
думкай “няхай сёння з мяне 
пасмяюцца, чым я заўтра паплачу”?

На жаль, упэўнена: у нас той, хто 
занядужыць, хоць раз, але з’ездзіць 
на працу, пасядзіць у калектыве, 
зойдзе ў краму. А пра тое, каб такі 
чалавек надзеў медыцынскую маску, 
лепей не заікацца – пабіць не паб’е, але 
абурыцца дакладна. А гэты ж “храбрэц” 
паставіць пад пагрозу заражэння ўсіх, 
хто будзе побач, і няважна, гэта ВРВІ, 
грып або каранавірус.

Разумею, адкуль ногі растуць: сто 
гадоў гераізм і самаахвярнасць былі 
справай гонару. На чыім прыкладзе 
выхоўваліся многія пакаленні маладых 
людзей? Паўкі Карчагіна. А што такое 
прыклад? Гэта той вобраз, стаць 
падобным на які ўсе павінны былі 
імкнуцца. Такім чынам атрымлівалася, 
што любы малады чалавек падсвядома 
ў ідэале бачыў сябе паўсляпым, 
паўглухім паралітыкам – і тады ён 
будзе варты ўхвалы і пашаны.

Дык вось сёння, упэўнена, 
сацыяльна адказныя паводзіны ў 
тым, каб не праяўляць такі гераізм, 
а пры першых жа прыкметах 
захворвання застацца дома і 
звярнуцца па медыцынскую 
дапамогу, а не выпраўляць стан 
зёлкамі-прыпаркамі. Хаця і яны як 
дапаможны сродак не адпрэчваюцца.

Сёння наша сіла ў тым, каб 
прызнаць нашу слабасць: апрануць 
маску, як бы недарэчна пры гэтым 
мы ні выглядалі, прызнацца сабе, 
што работа без нас нікуды не 
дзенецца і не загіне, звярнуцца па 
дапамогу і паберагчы тых, хто побач. 
Давайце будзем моцныя!

Аляксандра ЛОБЗАВА.
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І нажніцы парою 
сыдуць злыдню 
за зброю
У цэнтры Мінска хлопец уварваўся 
ў прадуктовую краму, пагражаю-
чы прадавачцы нажніцамі, забраў з 
касы 60 рублёў і кінуўся наўцёкі.

У краме здарыўся эксцэс,
І жах спазнала крама.
З нажніцамі наперавес
(То зброя ўсё ж таксама)
Заскочыў рабаўнік туды,
Прычым без нейкай маскі.
Пазнаюць? Ат, такой бяды!
Не меў бандзюк апаскі.
Вакол было няшмат людзей,
Дый тыя – маладзіцы.
Ён прадавачцы да грудзей
Паднёс свае нажніцы
І гаркнуў ёй:
– Гані бабло!
Яна амаль самлела,
Бо, мусіць, ёй шкада было,
Што пакрамсае цела.
Зрабіла ўсё, што ён сказаў –
Не марныя пагрозы.
А ў касе – толькі драбяза,
Як кажуць, проста слёзы.
Канешне, хлопцу неўспадоб,
Што ў касе грошай мала.
Аднак жа іх у жменю згроб
І даў адразу драла.
Дадам, што здарыўся эксцэс
Не ў вёсцы, а ў сталіцы.
                * * *
Чаму ж у гразь па вушы ўлез,
У рукі ўзяў нажніцы?
Заглыкаў хлопец, не сакрэт,
Тры ці чатыры шклянкі.
А меў бы злыдзень пісталет –
Падаўся б грабіць банкі…

Жанчыны 
стогнуць уначы… 
Чым бедаку 
дапамагчы?
У сталічнай Кунцаўшчыне на дзвя-
рах пад’езда нехта пачапіў зварот да 
суседзяў: «Калі ласка, не стагніце так 
гучна ўвечары і ўночы (датычыцца 
жанчын). Калі не спыніце стогны і 
крыкі, змушуся выклікаць міліцыю».

Дзяцюк адзін жыве ў кватэры –
Мядзведзь зімой на лежцы быццам.
Ён мае грошай да халеры,
Але начамі мулка спіцца.
А ўсё чаму? З якой прычыны?
Бо ноч усю (дый вечар цэлы)
Крычаць ад слодычы жанчыны –
Яму чутно ажно праз сцены.
Дзяцюк то зверху чуе крыкі,
То збоку стогны асалоды…
Паўсюль, выходзіць, секс шматлікі,
А ён ляжыць накшталт калоды.
Трываць такое немагчыма,
Таму яму і спіцца мулка.
І ўночы з круглымі вачыма
Ідзе дзяцюк блукаць па вулках.
Каб мукам тым канец пакласці,
Аб’явы вешаў ён на дзверы:
Маўляў суцішце вашы страсці,
Інакш службоўцы прымуць меры.
Ніхто на просьбы не зважае
І не выказвае спагаду –
Пабоку ўсім бяда чужая.
Якую ж можна даць параду?
Каб не сыходзіць ноччу з дому,
Каб для неўрозаў знікла глеба,
Рэцэпт адзін: яму самому
Як найхутчэй жаніцца трэба.
                 * * *
Было б няблага, каб начамі
Ад жарсці ўсе жанкі крычалі.
Ды толькі, церпячы пабоі,
Часцей крычаць яны ад болю…

Шчасця не купіш
Шчасце ў краме не купіш як быццам –
Не бывае такога ў жыцці.
Але яхтаю можна разжыцца
І бліжэй да яго падплысці…

Інакшы каленкор 
А як да сексу хлопец-хват
Раней схіляў жанчын-дзяўчат?
Павінен быў спаіць спачатку
І ўжо затым здымаў апратку.
Ды так было…
З нядаўніх пор
Зусім інакшы каленкор:
Адно й сачы, каб маладзіца
У хлам не здолела напіцца.

Разбаўленая кава
– Ты звычайную каву, цікава,
Каньяком разбаўляеш чаму? 
– Доктар раіць, бо моцная кава
Вельмі шкодзіць здароўю майму…

На языку і на розуме
Працаўнікі бываюць рознымі,
Ды трэба знаць кіраўніку:
Што ў падначаленых на розуме –
У звольненых на языку…

КАЛоНКА  
АЛесЯ НЯЎвесЯ

отКрытыМ  теКстоМсЯМейНАЯ  ГІсторыЯ

тоЧКА зреНИЯ

Асуджаны на забыццё
Лёс капітана Рэута

В роли пасынка
При таком подходе государства к образованию  

нельзя рассчитывать на успешное развитие страны

Не надо быть пяти пядей во 
лбу, чтобы понимать: в нашей 
стране сфера образования не 
является приоритетной. Так, в 
2020 году на образование пла-
нируется потратить 1,18 млрд 
рублей, что составляет 4,64 
процента от расходной части 
госбюджета. На финансирова-
ние многочисленных силовых 
структур тратится значительно 
больше!

Скудное финансирование 
образования не позволяет укреп-
лять материально-техническую 
базу школ, гимназий, лицеев. 
Решение многих вопросов воз-
ложено на руководителей этих 
учреждений, педагогов и родите-
лей. При том что Конституцией 
гарантировано бесплатное сред-
нее образование, фактически 
повсеместно процветает добро-
вольно-принудительная система 
различных поборов.

Далек от декларированного 
в Законе об образовании уро-
вень оплаты труда педагогов. По 
этому показателю «пролетарии 
интеллектуального труда» оста-
ются в нижней части «турнир-
ной таблицы». Особенно неза-
видна судьба молодых специ-
алистов, не имеющих ни стажа 
работы, ни квалификационных 
категорий и, как следствие, соот-
ветствующих надбавок к зара-
ботной плате. 

И это при том, что из 97,3 
тысячи педагогов, работающих 
в учреждениях общего средне-
го образования, 93,9 процента 
имеют диплом вуза! Вызывает 
сомнение, что с введением с 
января новой системы оплаты 
труда бюджетников материаль-
ное положение педагогов суще-
ственно улучшится. Обычным 
явлением стало принужде-
ние педагогов к выполнению 
не свойственных им функций, 
огромный вал бумаготворчества, 
неквалифицированный кон-
троль за деятельностью учреж-
дений образования. Разговоров 
на эту тему много, практические 
действия по искоренению этих 
негативных явлений, считай, 
отсутствуют.

Куда смотрят 
профсоюзы?

Для того чтобы держать 
учителя в страхе и повиновении, 
введена кабальная контрактная 
система найма на работу. В 
этих условиях практически не 
выполняют свою основную 
– защитную – функцию 
огосударствленные профсоюзы. 
Неслучайно в системе общего 
среднего образования работает 
лишь 13,6 процента мужчин.

Повысить социальный ста-
тус учителей можно через более 
эффективную мотивацию их 
труда. К сожалению, этот фак-
тор в нашей стране в послед-
ние три десятилетия, мягко 
говоря, не соответствует духу 
времени, сути педагогической 
деятельности, вкладу учите-
лей в решение многих государ-
ственных задач. Приведу лишь 
один пример. 4 июня 1940 года 
указом Президиума Верховного 
Совета БССР было учреждено 
звание «Заслужаны настаўнік 
Беларускай ССР». В 1966 году 
этого звания удостоены 333 
педагога, в 1967-м – 216, в 1968-м 
– 511 (БСЭ. – Т.4. – С.513 – 517). В 
последние 14 лет (2006–2019 гг.) 
аналогичное звание «Заслужаны 
настаўнік Рэспублікі Беларусь» 
присвоено только 11 педагогам.

Где найти деньги?
Во-первых, нужно перерас-

пределить государственные 
расходы в пользу социальной 
сферы, значительно сократив 
средства на содержание разду-
того аппарата государственного 
управления и многочисленных 
силовых структур.

Во-вторых, не допускать 
бесконтрольного расходова-

ния материально-технических и 
финансовых ресурсов на строи-
тельство, приобретение и содер-
жание объектов не первооче-
редной значимости. Я считаю, 
слишком много средств тра-
тится на возведение различных 
административных зданий, на 
обеспечение должностных лиц 
иномарками, шикарными апар-
таментами. Плохо, что в этом 
плане отсутствует жесткий 
общественный контроль. 

В-третьих, в условиях эко-
номического кризиса вызыва-
ет сомнение целесообразность 
затрат на проведение многих 
спортивных, культурных и дру-
гих массовых мероприятий. 
Яркие примеры: рождественские 
хоккейные турниры и Вторые 
европейские игры. А еще пара-
ды, базары, дожинки, собрания 
и т.д.

Прежде чем принимать реше-
ние по какому-то мероприятию, 
налогоплательщики должны 
знать, во что обойдется каждое 
из них, кто конкретно понесет 
расходы.

Когда начнет 
работу 

университет имени 
Нила Гилевича?

Анализируя положение дел 
в сфере образования, нельзя 
обойти вниманием ее роль в 
национально-культурном воз-
рождении. В начале 1990-х рос-
ла доля школьников, обучаю-
щихся на родном языке. Этому 
способствовал принятый Закон 
об образовании, статья 1 кото-
рого провозгласила принцип 
национально-культурной осно-
вы образования. Осуществлялся 
планомерный перевод дошколь-

ных учреждений и школ на 
белорусский язык обучения. 
Издавались в необходимом 
количестве учебники, раздаточ-
ные и дидактические материалы 
на родном языке, велась пере-
подготовка кадров. Процесс 
возрождения родного языка и 
культуры носил эволюционный 
характер и не вызывал оттор-
жения общественности. Работая 
с 1979 по 1996 год в должности 
заместителя начальника управ-
ления образования Брестского 
облисполкома и курируя вопро-
сы организации учебно-воспита-
тельного процесса, не припомню 
ни единого случая возникнове-
ния конфликтных ситуаций по 
данному вопросу. Но, как гово-
рят, недолго музыка играла. В 
итоге за период с 1995 по 2006 
год доля белорусскоязычных 
школьников вернулась к уровню 
конца 1980-х, а за последующий 
период сократилась более чем 
вдвое. Ныне на родном языке 
обучается лишь 11,1 процента 
школьников. Свернуты все бело-
русскоязычные потоки  в вузах. 
Государство не способствует 
созданию в стране Университета 
имени Нила Гилевича. Система 
образования на родном языке 
государством не популяризиру-
ется и в итоге деградирует. 

В условиях господства авто-
ритарной системы управле-
ния не реализуется на практи-
ке закрепленный в Кодексе об 
образовании принцип «государ-
ственно-общественного харак-
тера управления образованием» 
(гл.2, п.1.9), в соответствии с 
которым реальные права в реше-
нии самых различных вопро-
сов жизнедеятельности учебных 
заведений имели бы педагоги, 
учащиеся, родители. Не соответ-

ствует демократическим прин-
ципам управления положение, 
при котором руководители учеб-
ных заведений, и прежде всего 
ректоры вузов, не избираются, 
а назначаются в административ-
ном порядке.

Нужен ответ на принципи-
альный вопрос: куда движется 
национальная система обра-
зования, призванная решать 
задачу взращивания главного 
богатства страны – ее интеллек-
туального потенциала? Наша 
образовательная сфера, включая 
все ее структуры, находится в 
глубоком системном кризи-
се. Многочисленные проблемы 
не решаются, как в цивилизо-
ванных странах, а загоняются в 
тупик. Даже продолжая двигать-
ся вперед по некоторым направ-
лениям, наше образование всё 
больше отстает от лучших в 
мире образовательных систем.

Не осознав этого, не пред-
приняв эффективных мер по 
исправлению подобного поло-
жения, мы потеряем очень мно-
го. Задача системы образования 
триедина: воспитать граждани-
на, профессионала, семьянина. 
По каждому из этих направле-
ний в силу различных причин 
школа на различных ее ступе-
нях не срабатывает надлежащим 
образом.

Воспитать гражданина – 
такая цель, как мне кажется, 
уже и не ставится. В условиях 
господства в стране страха, лжи, 
холуйства, безразличия, нераз-
витого гражданского общества, 
жестких действий режима по 
подавлению его основных ком-
понентов достижение этой цели 
крайне затруднено. Формирует 
ли ныне белорусская система 
образования людей думающих, 

творчески мыслящих, задающих 
вопросы? Увы, скорее – инерт-
ных, принимающих всё на веру, 
послушных «винтиков» механиз-
ма, как в советское время, только 
худшего качества.

Как ни печально, но у нас 
отсутствует площадка для обсуж-
дения многочисленных проблем 
в образовании. В результате нет 
объективного видения как бли-
жайших, так и отдаленных пер-
спектив развития образователь-
ной сферы, программы и стра-
тегии ее развития. На практике 
имеем порочный, крайне неэф-
фективный механизм приня-
тия управленческих решений. В 
результате – непоследовательные 
дейс твия,  шарах анье, 
приводящие в конечном итоге 
к многочисленным негативным 
явлениям в образовании.

Николай КОВш, кандидат 
педагогических наук.

Брест.

Об авторе
Николай Констан-

тинович Ковш родил-
ся в декабре 1941 года в 
д.Глуховичи Брагинского   
района. В 1963 году с отли-
чием окончил физико-мате-
матический факультет 
Мозырского пединститу-
та. Работал учителем 
физики в сельской школе в 
Столинском районе, инспек-
тором школ Столинского 
роно. С декабря 1972 года – 
инспектор школ Брестского 
облоно, с декабря 1976-го 
– заместитель директора 
областного Института усо-
вершенствования учителей. 
В 1979–1996 годах работал 
в должности заместителя 
начальника управления обра-
зования Брестского облис-
полкома, с апреля 1996-го 
по сентябрь 2002-го – пред-
седателем обкома отрасле-
вого профсоюза. Кандидат 
педагогических наук. Член 
Объединенной гражданской 
партии. 

Войдите в мое положение…

Ён быў першым мужам 
маёй бабулі па бацьку – Надзеі 
Данілаўны. Доўгія пошукі дазволілі 
збольшага даведацца пра яго 
жыццё. Раскажу пра тое, што 
вядома дакладна.

Леанард Сігізмундавіч Рэут 
нарадзіўся ў першай палове 1870-х 
гадоў у Віцебскай губерні, скончыў 
Віленскае юнкерскае вучылішча 
ў 1898 годзе, быў прызначаны 
падпаручнікам 99-га пяхотнага 
Івангародскага палка ў 1899 годзе. 
Напярэдадні руска-японскай 
вайны, ужо штабс-капітанам, 
Рэут ажаніўся ў Омску з сястрой 
міласэрнасці Н.Д.Зяньковіч і разам 
з ёй пайшоў на вайну. Пасля вайны 
муж і жонка жылі ў Омску, у іх 
нарадзіліся два сыны і дачка.

Падчас Першай сусветнай 
вайны на пачатку Нарачанскай 
аперацыі капітан Рэут камандаваў 
1-м батальёнам 2-га сібірскага 
стралковага палка 1-й Сібірскай 
стралковай дывізіі. (Штатная 
колькасць батальёна – ад 800 да 
1000 чалавек.)

У першы дзень аперацыі 
(5 сакавіка 1916 года па старым 
стылі) загінула каля 200 афіцэраў 
і больш за 15.000 салдат рускай 
арміі. Раніцай 8 сакавіка ля 
населенага пункта Лясныя Муляры 
(Пастаўскі раён) капітан Л.С.Рэут 
пад шквальным кулямётным 
і ружэйным агнём спрабаваў 
падняць у атаку залеглую перад 
калючым дротам зводную роту з 
байцоў свайго батальёна, ад якога 
засталося 180 чалавек. Ён быў 
цяжка паранены і ў хуткім часе 
памёр у 1-м лазарэце 1-й Сібірскай 
стралковай дывізіі. Пахавалі яго ў 
населеным пункце Дунілавічы на 
мясцовых могілках. На яго магіле 
быў усталяваны помнік.

За 10 дзён Нарачанскай 
аперацыі загінула амаль 80.000 
салдат і больш за 1000 афіцэраў 
рускай арміі. Ля Дунілавічаў 
могілак стала значна болей.

Воінская служба Л.С.Рэута была 
адзначана мноствам узнагарод; 
у архівах знайшліся дакладныя 
звесткі пра ордэны Святой Ганны 
2-й ступені і Святога Станіслава 
2-й і 3-й ступеняў.

За загінуўшага мужа Надзея 

Данілаўна атрымлівала ад 
дзяржавы на сябе і на дзяцей 
годную пенсію. Новая ўлада 
пазбавіла яе пенсіі, затое 
з’явілася кляймо: удава царскага 
афіцэра. Успамінаць капітана 
стала небяспечна. Новае жыццё 
адбілася і на яго дзецях. Памерла 
дачка. Выхаваць сыноў дапамагло 
замужжа за былым даручэнцам 
капітана, маім будучым дзедам, 
бальшавіком. У самастойным 
жыцці сыны царскага афіцэра 
таксама пазбягалі ўспамінаць 
свайго бацьку і аддалі сваё жыццё 
за савецкую радзіму на франтах 
Айчыннай вайны. Памяць пра 
капітана не захавалі і яго ўнукі і 
праўнукі.

У другім шлюбе Надзея 
Данілаўна нарадзіла яшчэ двух 
сыноў, але дакументы аб першым 
шлюбе і ўзнагароды Л.С.Рэута 
захавала. І гэта выратавала ёй 
жыццё. На пачатку Айчыннай 
вайны па даносе суседзяў аб тым, 
што яна жонка камуніста (другі 
муж) і маці камуніста, афіцэра 
Савецкай Арміі (старэйшы сын 
ад другога шлюбу), па яе прыйшлі 
немцы. Убачыўшы захаваныя 
пасведчанні і ўзнагароды, яе 
забралі ў камендатуру, а потым 
вывезлі ў Аўстрыю.

Пасля вайны яна з малодшымі 
сынамі апынулася ў Мядзелі. 
Пакуль дазвалялі сілы, яна 
(употайкі!) ездзіла ў Дунілавічы 
на магілу першага мужа. У 
сярэдзіне 1950-х мае стрыечныя 

браты знайшлі схаваную бабуляй 
шкатулку з узнагародамі Л.С.Рэута. 
Іхні бацька тую шкатулку адабраў, 
і яна знікла назаўсёды. Для яго, 
камуніста, дырэктара школы, 
франтавіка, які камандзірам 
артылерыйскай батарэі прайшоў 
ад Сталінграда да Берліна, у той 
час ўзнагароды афіцэра-героя, але 
ж царскага, маглі стаць сур’ёзным 
кампраматам.

Адзін з бабуліных унукаў яшчэ 
пры яе жыцці пачаў служыць на 
стартавай пляцоўцы касмадрома 
Байканур, што патрабавала 
спецыяльнага допуску, і 
даслужыўся да падпалкоўніка. Яму 
таксама не варта было помніць пра 
царскага капітана Л.С.Рэута.

Незадоўга да смерці Надзея 
Данілаўна загадала сынам усе яе 
дакументы і фотаздымкі спаліць, 
каб яны не перашкаджалі ўнукам і 
праўнукам жыць. І мой бацька, 
і мой дзядзька, бязлітасна бітыя 
жыццём мужыкі ва ўзросце далёка 
за пяцьдзясят, аслухацца яе не 
адважыліся. Вось чаму з такімі 
цяжкасцямі даводзіцца здабываць 
вестачкі векавой даўніны пра лёс 
капітана Леанарда Сігізмундавіча 
Рэута – героя, асуджанага на забыццё.

P.S. Шчыры дзякуй супрацоўнікам 
Пастаўскага раённага краязнаўчага 
музея за ўвагу, разуменне і дапамогу 
ў пошуках.

Нізкі паклон гісторыку і 
краязнаўцу Аляксандру Іванавічу 
Кузняцову за дакладную інфармацыю.

Міхась ЗАпОЛьСКІ.

Я, Римашевский Станислав 
Францевич, почти 48 лет рабо-
таю врачом. Имею I категорию. 
Со мной был заключен кон-
тракт в МСЧ (медсанчасти) 
завода имени С.И.Вавилова, 
который должен был закон-
читься 10 января 2020 года. 
Меня и семью это устраивало. 
Однако в феврале 2019 года 
после 46 лет совместной жизни 
умерла жена, и я остался один.

С начальником МСЧ дого-
ворился о продлении контракта 
на шесть месяцев – до отпуска. 
Но заместитель генерального 
директора Вячеслав Кузнецов 
потребовал перезаключить кон-
тракт на три месяца (все-таки 
можно продлевать!).

Сейчас я написал очередное 
заявление на продление кон-
тракта, объяснив, что прошел 
курсы повышения квалифика-
ции за счет МСЧ, являюсь вра-
чом I категории, в 2019 году мне 
была объявлена благодарность 

за добросовестный труд.
На созванном совещании 

В.Н.Кузнецов сказал, что надо 
омолаживать коллектив и у 
него есть человек на это место. 
Я ответил, что есть и другие 
сотрудники моего возраста, а 
он как депутат и заместитель 
генерального директора дол-
жен знать: законодательством 
Беларуси возраст для работы 
«на гражданке» ограничен, 
кроме некоторых предпри-
ятий. Но Кузнецов настаивает 
на своем: человек уже ждет, а я 
получаю пенсию. Я сказал, что 
мне неудобно в 70 лет идти 
искать в другом месте работу, 
чтобы освободить должность 
для его человека (неужели тот 
врач безработный?).

Исчерпав все аргументы, 
Кузнецов стал угрожать мне 
судом: мол, он не говорил, что 
убирает меня по возрасту из 
МСЧ, то есть это не одно и то 
же – «омолаживать коллектив».

Неужели наше законода-
тельство только односторон-
не трактует контракт – даже 
если нет замечаний к работ-
нику, администрация может 
уволить его по окончании 
контракта? То есть работник 
никак не защищен: захотел 
начальник уволить – и ты без 
работы? Ведь я прошу дать 
мне возможность поработать 
в коллективе не год, не два, 
а всего несколько месяцев, 
чтобы немного оправиться 
от своего горя! Ради этого я 
согласился даже один день в 
неделю работать бесплатно.

Еще есть время мне 
помочь до окончания трех-
месячного контракта. Очень 
надеюсь, что руководство 
завода имени Вавилова про-
читает эти строки и войдет в 
мое положение.

Станислав Францевич 
РИМАшЕВСКИЙ.

Минск.

Не забывайце пра нас,  
дзяцей вайны

прАШУ сЛовА!

Я – дзіця Другой сусветнай вайны. На жаль, 
мяне і маіх равеснікаў дзяржава абыходзіць 
увагай. Мяркую, тыя высокія чыноўнікі, якія 
распрацоўваюць і прымаюць важныя дакументы, 
не ведаюць, што такое голад, холад, невыносныя 
ўмовы жыцця.

Хачу расказаць, як праходзіла наша ваеннае 
дзяцінства ў Расонскім раёне Віцебскай 
вобласці. Усе мужчыны былі або на фронце, або 
ў партызанах. Каб схавацца ад немцаў, бабулі, 
матулі, падлеткі, хлопчыкі і дзяўчынкі ў лесе 
выкапалі зямлянкі. Вось там і жылі. Летам так-
сяк лес карміў ягадамі, грыбамі, поле і луг давалі 
нам крапіву, шчаўе, макрыцу, шнітку, канюшыну, 
лебяду – усё ішло ў ежу. Елі маладыя сасновыя 
пабегі, мяздру, маладыя лісточкі ліпы, карэнні 
аера… Крыніца-сястрыца паіла чыстай вадзіцай. 
Так ратавала нас ад смерці малая радзіма. А зімой 
нашымі спадарожнікамі былі холад, голад, вошы і 
тыф. Памерла шмат дзетак.

Фашысты знайшлі наш зямляначны «гарадок» і 
ўсіх загналі ў лагер у Клясціцы, дзе быў страшэнны 
голад. Паміралі і дарослыя, і малалеткі. Не дай 
Бог бачыць і чуць, як галасілі мацеркі над сваімі 
канаючымі крывіначкамі!

Наша мамачка Рая (царства ёй нябеснае) 
зберагла мяне і двайнятак (1942 г.н.), але сваё 
здароўе падарвала так, што ў 37 гадоў пайшла на 
той свет.

Тых, хто выжыў, вывозілі ў Нямеччыну. 
Наша група была апошняй. Давезлі да граніцы з 
Прыбалтыкай, раскідалі па вёсках, бо вайна ішла к 
канцу і самім немцам трэба было ўцякаць. Так мы 
не трапілі ў Германію.

Пра «эпапею» нашага жыцця добра ведаў 
Пётр Міронавіч Машэраў (царства яму нябеснае), 
стараўся заўсёды дапамагчы сваім расонцам, дбаў 
пра Беларусь. Таму, напэўна, і быў у няміласці ў 
Масквы.

Менш як праз два месяцы будзе адзначацца 
75-годдзе Вялікай Перамогі. Няўжо мы, дзеці 
вайны, не адчуем увагу з боку дзяржавы?

Галіна Іванаўна ДАВЫДАВА.
г.Полацк.
P.S. Паважаная рэдакцыя, усе супрацоўнікі 

«Народнай Волі»!
Прабачце, што турбую сваім пісьмом. Але 

падзялілася сваімі думкамі – і на душы лягчэй.
Шчыра дзякую за тое, што несяце людзям свет 

праўды!
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Міхася 
СКОБЛЫ

Остались 
в живых…

Военнослужащие 
в Пуховичском гарнизоне 
отравились взрывчатым 
веществом. Этот факт 

подтвердила одному из 
сайтов пресс-секретарь 
Минобороны Наталья 

Гаврусик.
Было госпитализировано

13 военнослужащих. Они, как 
оказалось, попробовали 
взрывчатое вещество.

У российских саперов есть 
традиция: во время одного 
из обрядов они «берут на 

зуб» взрывчатку. Вот и наши 
солдаты решили последовать 

дурному примеру. Хорошо, 
что остались в живых. Но в 

госпитале им пришлось 
пройти не одну процедуру.

Запрашэнне 
ў рабства

Каб завабіць да сябе турыстаў, многія беларускія 
гарады займелі ўнікальныя, насамрэч адзінкавыя 
ў сваім родзе музеі. Скажам, старажытны Полацк 
можа пахваліцца найцікавейшым Музеем бела-
рускага кнігадрукавання. Адносна маладым 
Баранавічам як чыгуначнаму вузлу грэх было 
б не сабраць да купы старыя паравозы – пры 
мінімальным доглядзе гатовы музей. У Беразіне, 
што стаіць на аднайменнай рацэ, наведнікаў чакае 
Музей лыжкі (самая вялікая мае ў даўжыню метраў 
дваццаць). 

Што ж, кожнае сяло хваліць сваё памяло. 
Прызнацца, падобнага музея я чакаў і ў роднай 
Зэльве. Напрыклад, даўно «просіцца» стаць музеем 
хата знакамітай паэткі Ларысы Геніюш. 

Але зэльвенскія чыноўнікі чамусьці вырашылі 
стварыць музей «Білет у СССР». У санаторна-ляс-
ной школе ўжо выдзелена адпаведнае памяшкан-
не, распрацоўваецца канцэпцыя. Толькі ці варта 
вынаходзіць веласіпед і надзімаць па-піянерску 
шчокі? Стваральніцы таго «білета» Людміле 
Галаско я параіў бы з’ездзіць у Маскву – там у 
Сакольніках ужо даўно дзейнічае музей пад такой 
жа назвай. І прызначаецца ён для ўсіх тых, хто 
настальгуе па Савецкім Саюзе.

Ці не з такой жа мэтай збіраюцца 
музеефікаваць савецкае мінулае і ў Зэльве? Тая ж 
Людміла Галаско (між іншым, працуе настаўніцай) 
гаворыць пра гэта не хаваючыся. І выказвае 
спадзяванне, што з экспанатамі праблем не буд-
зе – ці не ў кожнага зэльвенца на гарышчы або 
піянерскі горн заваляўся, або партрэт генсека 
КПСС мышы не даелі, ці радыёпрыёмнік «Сож» 
да гэтай пары звесткі з фермаў і палёў перадае. 
Адным словам, дапамажыце, землякі, давайце 
разам панастальгуем.

Што ж, ахвотна адгукаюся на кліч землякоў 
аб дапамозе і я. Сёе-тое магу падказаць, сёе-тое 
– прынесці і пакласці ў экспазіцыю. Але паколькі 
маё стаўленне да СССР далёкае ад ружовенькай 
настальгіі, то і піянерскі горн (у які трубіў уласна-
губна) на гарышчы я шукаць не збіраюся.

На самым відным месцы ў новаствораным 
музеі я павесіў бы лагерную робу той жа Ларысы 
Геніюш, у якой паэтка восем гадоў кіркавала веч-
ную мерзлату ў Комі АССР. Роба тая захавалася ў 
надзейным месцы і пры патрэбе магла б наглядна 
пацвердзіць, якой апраметнай быў той СССР для 
мільёнаў насельнікаў ГУЛАГу. І змясціў бы на 
інфармацыйнай шыльдачцы геніюшаўскія радкі: 
«Крыўда ўзвіваецца полымем, / здаецца, з пра-
доння пяшчэр. / З пекла ўпала на голаў мне / ўся 
гэта СССР».

Асобную залу варта аддаць раскулачаным, нац-
дэмам і другім ворагам народа. Па самых сціплых 
падліках іх на Зэльвеншчыне было выяўлена і 
адпраўлена ў Сібір больш за 300 чалавек. І хай 
бы ў той зале гучаў з магнітафоннай стужкі голас 
аднаго з нацдэмаў (па сумяшчальцтве яшчэ і поль-
скага шпіёна) – Серафіма Татарына. Мой далёкі 
сваяк, у Заходняй Беларусі ён арганізоўваў гурткі 
ТБШ, рэдагаваў газету «Наша Праўда». У лагеры 
яго пазбавілі не толькі здароўя, але і роднай мовы. 
Да апошніх сваіх дзён былы зэк размаўляў толькі 
па-руску і хваліў савецкую ўладу.

Не лішнімі былі б у тым музеі і простыя сялянскія 
шуфель з матыкай-гачкай. На шыльдачках можна 
было б напісаць: «Гэтым шуфлем 12-гадовыя падлеткі 
з вёскі Паляжын на зернетаку за ноч пералапачвалі 
да дзесяці самазвалаў зерня і атрымлівалі за гэта 1 
(адзін!) рубель; а з гэтай матыкай-гачкай праводзілі 
цэлае лета на бураковым полі, за што ўвосень сям’я 
атрымлівала мех цукру…

Пералічваць экспанаты для музея «Білет у 
СССР» я мог бы яшчэ доўга. Толькі ў такім выглядзе 
ён праўдзіва паказваў бы жыццё савецкіх грамадзян 
– прыгонных калгаснікаў, затурканай інтэлігенцыі 
і пазбаўленых радасці дзяцінства падлеткаў. Але, 
як выглядае, у Зэльве нам збіраюцца паказаць 
адны дасягненні, падсветленыя лямпачкай Ілліча і 
ўсмешкай Гагарына.

Помніцца, як адзін з самых папулярных савецкіх 
кінаакцёраў Леанід Бранявой скрушна заўважыў, што 
настальгаваць па СССР – тое самае, што сумаваць 
па пекле. Як чалавек, які чвэрць стагоддзя пражыў у 
Савецкім Саюзе, я таксама не магу настальгаваць па 
краіне, дзе мае дзяды і бацькі пеклаваліся на калгас-
ных палях, па сутнасці – былі рабамі. І таму для мяне 
настальгічны музей «Білет у СССР» (калі ён, крый 
Божа, з’явіцца) – гэта запрашэнне ў рабства, санкцыя-
наванае Зэльвенскім райвыканкамам.

Яго маладому кіраўніку Дзянісу Альшэўскаму, 
калі распаўся СССР, было ўсяго сем гадоў… 

УЛыБКА ХУДожНИКА

сІтУАЦыЯ

Прафсаюз РЭП 
засцерагаецца
У сувязи з каранавірусам 

супрацоўнікі незалежнага 
прафсаюза просяць задаваць 
ім пытанні дыстанцыйна.

«Мы працягваем сваю 
дзейнасць па абароне 
працоўных і сацыяльных 
правоў грамадзян незалеж-
на ад любых акалічнасцяў, 
– кажуць у прафсаюзе. – 
Разам з тым, усведамляю-
чы сваю частку адказнасці 
і клапоцячыся пра здароўе 
іншых у абставінах 
распаўсюджвання эпідэміі 
каранавіруса, прапануем 
усім максімальна, наколькі 
гэта магчыма, пазбягаць 
наведванняў грамадскіх 
месцаў».

З гэтай нагоды праф-
саюз просіць у выпад-
ку неабходнасці зва-
роту па юрыдычную 
дапамогу максімальна 
выкарыстоўваць сродкі 
дыстанцыйнай камунікацыі: 
тэлефон, электронную 
пошту, месенджары.

Віктар шпАК.

Почему Беларусь 
так долго не может 

вступить в ВТО?
Беларусь планирует присоединиться к ВТО в конце 2020 года, осталось только достичь договоренности с США и 

Евросоюзом. О том, почему переговорный процесс затянулся на 27 лет.

Штаб-квартира 
в Женеве

Для Беларуси 2020 год 
может стать годом вступле-
ния в ряды Всемирной торго-
вой организации (ВТО). Путь 
Беларуси в этот престижный 
клуб длится уже 27 лет – 
официальный Минск подал 
заявку еще в 1993 году, но 
заметно активизировались 
переговоры лишь в послед-
ние пять лет.

Беларуси членство в ВТО 
даст выход на новые торго-
вые рынки, повысит инве-
стиционную привлекатель-
ность и, безусловно, улучшит 
имидж страны на междуна-
родной арене. Но насколько 
реально осуществление пла-
нов Минска вступить в ВТО 
в этом году и что мешало 
сделать это раньше?

Долгая дорога 
Беларуси

В феврале 2020 года пер-
вый заместитель министра 
иностранных дел РБ Андрей 
Евдоченко сообщил, что 
«двусторонние переговоры по 
вступлению Беларуси в ВТО 
должны завершиться к июню, 
а присоединение к организа-
ции возможно в конце 2020-го 
– начале 2021 года».

Основная причина того, 

что Минск подошел к всту-
плению в ВТО лишь спу-
стя много лет переговоров, 
– позиция официально-
го Минска, который долго 
не мог решить, нужно ли и 
выгодно ли присоединяться 
к торговой организации.

Директор Центра евро-
пейской трансформации 
Андрей Егоров считает, 
что вопрос о вступлении 
Беларуси в ВТО можно было 
решить и раньше. «Сначала 
официальный Минск крайне 
непоследовательно действо-
вал в этом вопросе. Но после 
2015 года переговоры акти-
визировались, и сейчас мы 
наблюдаем позитивную дина-
мику с обеих сторон», – гово-
рит политолог.

ЕАЭС способствует 
сближению с ВТО?

Интенсивность перегово-
ров в последние пять лет не в 
последнюю очередь связана с 
созданием Евразийского эко-
номического союза (ЕАЭС). 
Так, сайт Министерства эко-
номики Беларуси указывает, 
что с 2012 года Беларусь и 
так выполняет большинство 
правил и условий ВТО, так 
как они заложены в основу 
права ЕАЭС. Кроме того, 
среди пяти стран-членов 
ЕАЭС Беларусь – единствен-

ная, кто еще не присоединил-
ся к ВТО. Получается, Минск 
имеет ряд международных 
обязательств, а правами чле-
на ВТО не обладает.

Политолог Андрей Егоров 
говорит, что вступление в 
ВТО откроет более широ-
кие перспективы выхода на 
международные рынки и 
будет способствовать прихо-
ду иностранных инвестиций. 
«Сейчас европейский рынок 
закрыт для белорусских 
товаров, а исполнение норм 
ВТО откроет туда дорогу», 
– указывает Егоров. Вместе 
с тем нужно учитывать, что 
открытие доступа на рын-
ки – процесс взаимный и 
белорусским товарам также 
придется на отечественном 
рынке конкурировать с ино-
странными.

Беларусь прошла уже 
больше половины пути к 
членству в организации. 
Переговоры в рамках Рабочей 
группы ведутся по четырем 
направлениям: по доступу 
на рынок товаров, по тор-
говле сельскохозяйственной 
продукцией, по доступу на 
рынок услуг и по системным 
вопросам. Правда, Беларусь 
должна еще успешно завер-
шить двусторонние перего-
воры, ведь для вступления 
в организацию нужно согла-
сие каждого из ее 164 участ-
ников. Беларуси уже при-

шлось проводить 25 таких 
двусторонних переговорных 
процессов, и почти все они 
успешно завершены. Впереди 
еще встречи с представите-
лями США и Евросоюза.

Беларусь хочет 
войти 

в «рыночном» 
статусе

Ирина Точицкая, науч-
ный директор минского 
Исследовательского центра 
ИПМ, отмечает, что невоз-
можно с точностью утверж-
дать, какие вопросы сей-
час обсуждаются и мешают 
Беларуси присоединиться 
к ВТО, – ведь это закрытый 
процесс, о нюансах и деталях 
которого говорить не принято.

По словам Точицкой, 
вступлению Беларуси в ВТО 
во многом мешает сама систе-
ма белорусской экономики, 
многие отрасли которой 
построены на государствен-
ной поддержке и регулиро-
вании, что не соответствует 
идеалам Всемирной торго-
вой организации. Поэтому, 
очевидно, от Беларуси ждут 
уступок во всем, что касается 
вмешательства государства 
в процесс ценообразования, 
ограничения импорта и экс-
порта товаров и субсидиро-

вания сельского хозяйства.
В комментарии для DW 

Ирина Точицкая также отме-
тила, что сейчас для Минска 
очень важно, чтобы Беларусь 
вошла в ВТО как страна с 
рыночной экономикой, так 
как этот статус даст ей право 
на определенные преферен-
ции и позволит националь-
ным производителям на рав-
ных конкурировать на меж-
дународных рынках. В част-
ности, признания Беларуси 
страной с рыночной эконо-
микой ждут от США – недав-
но Министерство торговли 
США запустило соответству-
ющую процедуру.

Нужно учитывать 
членство Беларуси 

в ЕАЭС
Членство Беларуси в 

ЕАЭС также может создать 
сложности в переговор-
ном процессе с ВТО. Ирина 
Точицкая считает, что это 
требует детального обсужде-
ния: «В рамках ЕАЭС есть 
определенные обязательства 
по таможенным тарифам, и 
мы должны на переговорах с 
ВТО это учитывать и мак-
симально остаться в рам-
ках наших обязательств». 
Иначе, как говорит эксперт, 
может возникнуть такая же 
проблема, как у Казахстана, 
когда тарифная шкала по 
некоторым товарам в рамках 
обязательств ВТО оказалась 
ниже.

Замминистра иностран-
ных дел РБ Андрей Евдоченко 
на этот счет отметил, что 
Беларусь координирует свои 
позиции с Россией и счита-
ет российский рынок при-
оритетным. «Пока в наших 
документах практически не 
отходим от российских обя-
зательств и нигде ни разу 
не нарушили таможенный 
тариф ЕАЭС», – добавил он.

Состоится ли в действи-
тельности присоединение 
Беларуси к ВТО в 2020 году, 
как того желают белорус-
ские власти, прогнозировать 
сложно, говорит Андрей 
Егоров. «С одной стороны, 
Минск должен выполнить 
необходимые требования, а с 
другой – необходимо согласие 
стран, с которыми Беларусь 
ведет переговоры, на присо-
единение к организации», – 
поясняет минский политолог.

(DW.)

АКтУАЛЬНАЯ  теМАстоп-КрАН

Разам 
адзначыць Дзень 

Волі!
Сябры Слонімскага 

згуртавання дэмакратыч-
ных сіл аднеслі ў райвы-
канкам калектыўны зва-
рот з просьбай сумесна 
адзначыць у Слоніме 102-я 
ўгодкі Беларускай Народнай 
Рэспублікі. 

Яны прапануюць рай-
выканкаму арганізаваць 
і правесці ў раёне шэраг 
мерапрыемстваў, прысвеча-
ных абвяшчэнню Беларускай 
Народнай Рэспублікі: кан-
цэрт, фотавыставу, мітынг, 
віктарыну, конкурсы, 
сустрэчы і г.д. 

«Без БНР не было б БССР 
і сёння не існавала б неза-
лежная дзяржава Рэспубліка 
Беларусь, – гаворыцца ў зва-
роце. – Спадзяёмся, што вы, 
шчырыя патрыёты нашай 
Бацькаўшчыны, зробіце ўсё 
магчымае, каб дадзеную 
гістарычную і лёсавыз-
начальную падзею шыро-
ка адзначыць на раённым 
узроўні».

Міхал КАРНЕВІЧ.

прАпАНовА

ФУтБоЛ

Паўфіналісты 
вызначыліся
Учора прайшла 

жараб’ёўка паўфіналаў 
Кубка Беларусі па 

футболе.
У выніку ў ½ фіналу 

згуляюць «Дынама» (Брэст) 
і салігорскі «Шахцёр», 
мазырская «Славія» і 
барысаўскі БАТЭ.

Першыя матчы павінны 
адбыцца 8 красавіка.

Сяргей НІКАНОРАЎ.

Суседзі прымаюць меры
На перыяд каранціна візавыя цэнтры Літвы і Польшчы ў Мінску 

прыпынілі прыём дакументаў на афармленне віз.
Літоўскі візавы цэнтр не будзе прымаць дакументы з 16 па 30 

сакавіка, польскі – з 17 па 27 сакавіка (з магчымым падаўжэннем 
тэрміну), паведамляе TUT.by.

Літоўскае пасольства таксама да 30 сакавіка спыніла прыём 
дакументаў у сувязі з распаўсюжваннем каранавіруса. 

Як паведамлялася раней, з 16 сакавіка Літва на два тыдні 
забараніла ўезд замежнікам. Польшча закрыла мяжу з Беларуссю 
ў ноч на 15 сакавіка.

Рисунок Ирины пУСТОВАЛОВОЙ.



http://www.nv-online.info55 17 сакавіка 2020 ã.
С В Е Т

Михаил ФАрФеЛЬОткрытый   перелом
(Продолжение. Начало в №№18–21.)

Все мы были продуктом советской школы, 
впитавшие ее тоталитаризм и диктат по отно-
шению к детям. Эта система хорошо готовила 
рабов со знаниями, убивала всякую инициа-
тиву, лишала человека права на ошибку. Да и 
само понятие «ошибка» определялось сверху.

Очень болезненно я менялся сам и поэто-
му понимал, как это трудно делать другим. 
Особенно тяжело было работать с учителями. 
Я не был диктатором, советовался с коллегами 
по всем вопросам, но если решение было уже 
принято, то требовал безусловного его выпол-
нения. Иногда даже приходилось расставаться 
с некоторыми педагогами. И это в школе, в 
которой меня еще помнили в качестве ученика! 
Подобные решения были тяжелыми, болезнен-
ными, и в первую очередь для меня.

Вспоминается несколько историй, так харак-
терных для советской школы этого периода.

Вертикаль власти, как сейчас говорят, в 
школе выглядела следующим образом. Когда 
провинившегося ученика приводили к класс-
ному руководителю, то этот учитель должен 
был орать на ученика сильнее, чем приведший. 
Причем неважно за что, часто даже и не раз-
бирались. Если этот несчастный отправлялся 
дальше «по этапу» – к завучу, то происходив-
шее с ним там было уже вовсе не для слабо-
нервных. Встреча же с директором иной раз 
просто не поддавалась описанию. Несколько 
таких «кругов ада» в году – и результат налицо. 
Ребенок или получал душевную травму и видел 
в лице школы врага и мучителя, или приобре-
тал не по-детски толстую кожу, становясь про-
сто безразличным человеком. И тех, и других 
советская школа производила в «промышлен-
ных количествах».

Стоял один из светлых весенних дней, пах-
ло черемухой, и мы распахивали огромные 
окна классов навстречу весне. Прошло уже 
два урока. Все было хорошо. Я засмотрелся в 
окно, любуясь оживающей природой и просто 
ни о чем не думая. Вдруг на фоне этой тишины 
и спокойствия прозвучал короткий и настой-
чивый стук в дверь. Я встрепенулся, быстро 
вернувшись к действительности. Должно было 
случиться что-то ужасное, чтобы учительница 
ворвалась в кабинет, минуя секретаршу. Секрет 
ее вторжения в прямом смысле был в ее руках 
– два мальчика, два брата, которые безуспеш-
но еще пытались сопротивляться. Они очень 
надеялись, что ко мне не попадут. Им было 
всего-то лет одиннадцать-двенадцать, поэтому 
для них посещение кабинета директора само 
по себе являлось нелегким испытанием.

Школа – это институт очень консерватив-
ный, поэтому у детей сохранились стереоти-
пы, сформированные многими поколениями. 
Более того, и родители зачастую поддерживали 
их. Одним из таких стереотипов являлся сле-
дующий: строгий педагог – хороший педагог. 
В моем многолетнем опыте были случаи, когда 
родители даже просили применять физиче-
скую силу к их детям. В понимании этих людей 
такое отношение демонстрировало высшую 
степень их доверия школе.

Мальчики, которых привела учительница, 
вели себя по-разному. Один плакал не переста-
вая. Другой стоял бледный, его взгляд уперся в 
невидимую точку на полу. Я смотрел на детей 
и практически не слышал, о чем докладывала 
борющаяся за дисциплину в школе преподава-
тельница. До моего слуха доносились обрывки 
ее фраз:

– Этот хоть плачет, понимает, что наде-
лал!.. А этому все нипочем!.. – говорила она, 
распаляясь все больше, при этом указатель-
ным пальцем, как «холодным оружием», не 
переставая тыкать в несчастного. Затем вдруг 
вспомнила их родителей, которых хорошо зна-
ла, и начала говорить что-то о «яблонях и 
яблочках»…

Я, насколько мне позволяла обстановка, 
в очень жесткой форме прервал этот спич 
и немедленно отправил «бандитов» в класс. 
Совершенно растерявшейся и ничего не пони-
мающей учительнице я довольно резко сказал: 

– Если вы еще раз в воспитательных целях 
обратитесь к таким средневековым методам, 
то я попрошу детей высказать вам – причем в 
такой же форме – все, что они думают о вас и 
ваших родителях! При этом я гарантирую им 
полную безопасность.

Затем молча указал ей на дверь.
Мы потом еще несколько лет работали вме-

сте. Эта учительница была очень хорошим и 
требовательным педагогом. Я до сих пор не 
знаю, в чем тогда провинились эти сорванцы. 
Она же в своих воспитательных мероприятиях 
впредь успешно обходилась без моей помощи. 
Мне кажется, что когда мы вспоминаем этот 
случай, то и по сегодняшний день оцениваем 
его по-разному. Я описал свое видение. Как к 
тому случаю относится она, могу только дога-
дываться.

Второй случай был посложнее. Связан он 
был с заслуженной учительницей, которая в 
прошлом учила и меня. Работала она заме-
чательно, все свое время отдавала ученикам. 

Будучи руководителем выпускного класса, она 
как-то попросила меня уделить ей несколько 
минут для очень серьезного разговора, доба-
вив при этом, что срочно требуется мое личное 
вмешательство. Поскольку она всегда самосто-
ятельно решала все возникающие проблемы, 
мы сразу же направились в мой кабинет.

– Михаил Абрамович, – сказала она мне, и 
я почувствовал, как она волнуется, – знаете ли 
вы, что в моем классе есть проститутка, к кото-
рой ходят все кому не лень? Она пропускает 
занятия, а на носу экзамены! Родители в пани-
ке, соседи протестуют. И вообще, это кошмар!

Я знал эту девушку. В школе она ничем осо-
бенным не выделялась, и если бы меня спро-
сили, кто в классе «проститутка», то она была 
бы последней, на кого я подумал. Услышав, что 
классная руководительница уже использовала 
все средства – беседы, угрозы, уговоры и про-
чее, – я твердо пообещал разобраться.

У входа в кабинет застыла худенькая и, как 
мне показалось, еще не до конца физически 
сформировавшаяся девушка.

– Вы меня вызывали? – тихо спросила она.
В тоне ее вопроса я услышал определенный 

упрек: «Мало того, что все лезут мне в душу, 
так и вы заодно. Надоело! Ни с кем не буду 
говорить». Все это было написано на ее лице. Я 
предложил ей сесть, дал некоторое время под-
готовиться к беседе. Но беседа не получалась. 
Было очевидно, что она не хочет обсуждать эту 
тему. Тогда я сказал ей вот что:

– Оля, меня совершенно не интересует, 
с кем и как ты проводишь свое время. Ты 
уже взрослая девушка и вправе распоряжать-
ся собой и своим телом по своему усмотре-
нию. Ответь мне, пожалуйста, только на один 
вопрос: готова ли ты к общественному мне-
нию, которое будет сопровождать тебя всю 
твою жизнь? Готова ли ты также к разрыву с 
родителями, возможности заболеть или про-
сто забеременеть? Если готова, то извини меня, 
пожалуйста, не буду тебя задерживать, можешь 
идти в класс.

По-моему, она давно не слышала нормаль-
ных сочувственных слов, обращенных к ней. 
Девушка разрыдалась. В ее слезах я увидел и 
беспомощность, и обиду, и протест, и жела-
ние вылезти из этого засасывающего болота. Я 
постарался ее успокоить и, глядя в ее мокрые 
от слез, в этот момент такие взрослые и краси-
вые глаза, сказал:

– Когда будет свадьба, позови.
Свадьба была, но я тогда находился далеко 

и не смог на ней присутствовать. Однажды, 
через много лет, я увидел ее с мужем и дву-
мя детьми. Это была уже молодая красивая 
и очень сексуальная женщина. Взглянув на 
меня, она улыбнулась. Я уверен, что нам в тот 
момент вспомнился случай, в котором мы оба 
оказались на высоте.

Мне часто приходилось посещать уроки 
и различные мероприятия, проводимые учи-
телями школы. Это было одной из обязатель-
ных контролирующих функций руководите-
ля. Такие визиты всегда вызывали волнение у 
любого педагога. Конечно, учитель переживал, 
если оценка его труда выглядела хуже, чем у 
коллеги. Воспринималось это очень болезнен-
но. Понимая состояние проверяемого, я пред-
почитал прямо говорить ему о впечатлениях, 
полученных на уроке. Никогда не устраивал 
публичной «порки», даже если урок был откро-
венно неудачный. Если же в школу прибывали 
проверяющие всех уровней, то я их настоя-
тельно просил:

– Все хорошее по поводу работы педагога 
говорите при всех, а недостатки и упущения 
обсудим вместе с учителем, но уже наедине.

Коллеги очень ценили такой мой подход, и 
поэтому никакая проверка их не пугала. Все, 
что они хотели, – это чтобы директор во время 
посещения школы различными инспекторами 
находился на месте. Со мной они чувствовали 
себя защищенными. Мне же это было важно 
в первую очередь потому, что я хорошо знал: 
есть педагоги, даже очень хорошие, которые 

теряются при посторонних. Пара неудач может 
поселить в них неуверенность в себе и даже 
ввергнуть в депрессию. Проверяющие прихо-
дят и уходят, а нам нужно работать каждый 
день. Меньше всего мне хотелось, чтобы после 
посещения нас «чужаками», которых, кстати 
сказать, развелось немереное количество, мои 
сотрудники приобретали бы комплекс непол-
ноценности.

Зная эту систему работы, учителя часто 
сами приглашали меня посетить их уроки. Они 
очень хотели, чтобы у меня сложилось хоро-
шее мнение о том, как они проводят занятия. 
Оно служило им неким «полюсом безопасно-
сти» от разного рода проверяющих. Понятно, 
что это устраивало и меня. Как правило, люди, 
неравнодушные к своему «имиджу», и работа-
ют хорошо.

Первое сентября – День знаний. Многие 
педагоги, как обычно, пригласили меня посе-
тить воспитательные мероприятия, проводи-
мые в их классах, но один из них был особенно 
настойчив. В его класс я и направился, тем 
более что он пообещал очень интересную тему 
– межнациональные отношения.

Прозвучал школьный звонок, возвестив-
ший о начале нового учебного года. Первый 
урок. За основу мероприятия учитель взял 
заметку из местной газеты. В ней сообщалось 
о том, что в небольшой белорусский горо-
док приехал пожилой американец. Во время 
Второй мировой войны его, маленького еврей-
ского мальчика, спасла от верной смерти про-
стая белорусская семья. И вот через много 
лет он встречается со своими спасителями. 
Слезы, поцелуи, воспоминания... Вся эта исто-
рия очень трогательно обсуждалась учителем 
и учениками.

 Этот урок от начала и до конца прохо-
дил на очень хорошем уровне: учитель умело 
поддерживал высокий эмоциональный накал 
обсуждения. Подводя итоги и обобщив все 
выступления, он вдруг сказал:

– Евреи, белорусы – какая разница! Вот, 
например, я не знаю, какой национальности 
учащиеся в классе… – после короткого раз-
думья он добавил уже с некоторым пафосом: 
– Да и все присутствующие! Мне это не инте-
ресно и совсем не важно!

Потом мы зашли с ним ко мне в кабинет. 
Он попросил меня поделиться впечатлениями 
от урока (мероприятия) и, если возникли заме-
чания, проявил полную готовность их выслу-
шать.

Поблагодарив за хорошую подготовку и 
проведение урока, я все же высказал свое неко-
торое недоумение по поводу выводов, которые 
прозвучали во время подведения итогов:

– Анатолий, каждый народ имеет свою осо-
бенную историю, культуру, многовековые тра-
диции. Мы даже внешне иногда отличаемся. Я, 
например, с большим уважением и любовью 
отношусь к белорусам за их толерантность, 
смелость и патриотизм, проявленные в годы 
войны. С удовольствием читаю белорусских 
писателей и поэтов. Считаю белорусских жен-
щин самыми красивыми и трудолюбивыми. В 
конце концов – просто люблю картошку! Но 
при этом я хочу, чтобы и ко мне как к предста-
вителю другого народа относились с уважени-
ем и пониманием, даже если я выгляжу не так, 
как окружающие, употребляю другую пищу 
или исповедую иную религию. Мы должны 
научиться уважать различия разных народов. 
Именно способность терпимо относиться к 
национальным особенностям человека и есть, 
в сущности, истинный интернационализм. Это 
намного сложнее, чем принять вашу, по-моему, 
несколько упрощенную позицию. Надеюсь, что 
даже когда вы узнаете, что я – еврей, а рядом 
со мной сидит литовец или татарин, это никак 
не повлияет на ваше доброе к нам отношение.

Уже после трех лет очень плодотворной 
работы о наших успехах начали говорить в 
педагогических кругах. Все больше различных 
делегаций стремились посетить школу. 

(Продолжение на 6-й стр.)

МеМУАры

Красная 
Слобода – вся 
семья в сборе.

Как Сингапур борется  
с коронавирусом

ЧУжой опыт

Если по телевизору говорят, 
что надо мыть руки, все сингапур-
цы от премьер-министра до само-
го распоследнего велорикши тща-
тельно намыливают руки не менее 
20 секунд. Если в газете написа-
ли, при каком самочувствии лучше 
остаться дома, можете не сомне-
ваться: ни один сингапурский граж-
данин, который почувствовал себя 
неважно, не высунет носа даже на 
лестничную площадку.

В Сингапуре зарегистрирова-
но всего 200 случаев заболевания 
коронавирусом. 97 человек выле-
чили, летальных исходов не было. 
Сингапур можно рассматривать 
как индикатор эффективности 
деятельности властей в борьбе с 
опасной заразой.

Факторы, которые влияют на 
эффективность противостояния 
пандемии в Сингапуре, перечис-
лить несложно:

– первоклассная система здра-
воохранения;

– предельно строгие меры по 
выявлению случаев заболевания и 
их немедленному купированию;

– полное понимание и поддерж-
ка действий правительства со сто-
роны населения.

Сингапур одним из первых 
ввел изоляционные меры в отно-

шении всех лиц, посетивших Китай 
и Южную Корею в период, начав-
шийся несколько раньше даты, ког-
да в КНР впервые был зафикси-
рован коронавирус. Для этих лиц 
в Сингапуре применяется строгий 
режим стационарного и домашнего 
карантина. Ведется также тщатель-
ный розыск и учет всех потенци-
ально инфицированных людей и 
всех, кто мог преднамеренно или 
случайно с ними контактировать.

Известен случай, когда китай-
ской семейной паре предъявили 
уголовное обвинение за предостав-
ление ложной информации, свя-
занной с подозрением на инфици-
рование коронавирусом. Вообще 
же в Сингапуре действует Закон 
об инфекционных заболеваниях, 
на основании которого наруши-
тели могут быть наказаны штра-
фом в многие тысячи долларов или 
даже тюремным заключением. За 
нарушение карантинных правил 
Сингапур сразу лишает любого экс-
пата статуса резидента.

C 10 февраля здесь стало дей-
ствовать интернет-приложение, с 
помощью которого люди, находя-
щиеся под карантином, могут сооб-
щать о своем местонахождении 
органам власти.

Сегодня Сингапур использует 

новый серологический тест, раз-
работанный Медицинской школой 
Duke-NUS. Этот тест позволяет 
выявить связь между случаями 
заболевания коронавирусом у раз-
ных, внешне не имеющих ничего 
общего людей. Это позволяет про-
гнозировать дальнейшие цепочки 
передачи вируса и, следовательно, 
дает возможность их прервать.

Исторически в Сингапуре 
сформировалась очень действен-
ная система эпидемиологического 
надзора, позволяющая отслеживать 
инфицированных людей и их кон-
такты. Так повелось еще со вре-
мен вспышки атипичной пневмо-
нии в 2003 году и свиного гриппа, 
известного как H1N1. Сегодня в 
Сингапуре есть уже отлаженные и 
готовые к приему инфицирован-
ных пациентов государственные 
карантинные учреждения и совре-
менный национальный центр по 
борьбе с инфекционными заболе-
ваниями на 330 мест (его открыли 
в прошлом году).

Разумеется, география и поли-
тическое устройство Сингапура 
помогают эффективной борьбе 
с пандемией коронавируса. Здесь 
высокоразвитая медицина, ком-
петентное правительство и ответ-
ственные СМИ. На другой стороне 
процесса – вменяемое население.

На днях премьер-министр Ли 
Сянь Лун снова заверил сингапур-
цев в том, что у города достаточно 
запасов и что вирус не выглядит 
таким же смертоносным, как SARS. 
Так что никакой паники, уважа-
емые сограждане. И паники дей-
ствительно нет.

Разумеется, никто тут не смо-
трит на мир сквозь розовые очки. 
Пандемия продолжается, власти 
Сингапура плотно контролируют 
своих граждан и территорию. Но 
при этом никакой информацион-
ной закрытости, всех громогласно 
предупреждают: коронавирус – это 
надолго. Будьте здоровы и будьте 
бдительны!

в зоНе вНИМАНИЯ

стАЛо ИзвестНо...

Черногория остается 
единственной страной 

Европы без 
коронавируса

По официальным данным чер-
ногорской власти, в стране пока 
не зафиксирован ни один случай 
COVID-19.

При этом Черногория ввела 
запрет на общественные собра-
ния и закрыла школы, порты и 
некоторые пограничные перехо-
ды как минимум на 14 дней, что-
бы избежать распространения 
COVID-19.

Олимпийский огонь  
в Афинах будут передавать  

без зрителей
Олимпийский комитет Греции решил провести 

церемонию передачи Олимпийского огня на пустом 
стадионе из-за коронавируса.

Церемония должна состояться на следующей неделе.
Кроме того, олимпийский комитет ранее уже призвал мэров 

городов, где состоится эстафета Олимпийского огня, соблюдать все 
рекомендации органов здравоохранения.

В конце февраля в Японии заявляли, что будут продолжать под-
готовку к Олимпийским играм, которые должны состояться летом 
в Токио, хотя перспективы сдерживания эпидемии нового корона-
вируса неопределенны.

сЛыШАЛИ?

Второй танкер с нефтью прибыл в Одессу,  
в Клайпеде поставку ждут сегодня

«Второй танкер нефти, куплен-
ной также у Азербайджана, поза-
вчера пришвартовался в одесском 
порту «Южный» и встал на слив», 
– уточнили в пресс-службе кон-
церна.

«Белнефтехим» закупил у госу-
дарственной нефтяной компании 
Азербайджана 250 тысяч тонн 
сырья, которое доставляется танке-
рами в Одессу. Затем «черное золо-
то» перекачивается по нефтепроводу 
Одесса–Броды и Броды–Дружба до 
НПЗ в Мозыре. Также порт в Одессе 
должен принять два танкера с неф-
тью сорта Urals, которая поставляет-
ся из порта Новороссийск.

Сегодня, 17 марта, ожидается 
очередная поставка нефти, куплен-
ной у трейдеров без премии, в 
литовский порт в Клайпеде, отку-
да по железной дороге она будет 
поставлена на НПЗ в Новополоцке.

Совокупный объем поставок 
должен составить около 160 тысяч 
тонн нефти. Весь объем поставлен-
ного сырья будет переработан на 
«Нафтане».

Нефтяной вопрос
Беларусь и Россия к нача-

лу 2020 года не смогли прийти к 
соглашению по стоимости нефти: 
наша страна отказывается платить 
поставщикам премию в 10 долла-
ров, даже несмотря на готовность 
российской стороны снизить ее 
размер до шести долларов за тон-
ну к цене поставки. На этом фоне 
1 января были приостановлены 
поставки сырья в РБ.

В качестве временной меры 
Беларусь закупила 750 тысяч тонн 
у компаний российского бизнес-
мена Михаила Гуцериева, которые 
согласились работать без премии. 
Одновременно, как заявляет пра-
вительство, ведутся переговоры с 
альтернативными поставщиками 
нефти.

В январе Беларусь также дого-
ворилась о покупке 80 тысяч тонн 
норвежской нефти для «Нафтана» 
– марка Johan Sverdrup максималь-
но близка по характеристикам к 
Urals. Поставка осуществляется 

через порт Клайпеды, который в 
год может пропустить лишь 3,6 
миллиона тонн.

Кроме того, за перевалку и 
транспортировку норвежской неф-
ти Беларусь переплачивает около 
20 долларов за тонну. На НПЗ в 
Новополоцке норвежское сырье 
доставлялось по железной доро-
ге. Поставки всего объема нефти 
заняли две недели.

Позже также через Клайпеду 
Беларусь закупила несколько тан-
керов российской нефти, приобре-
тенной без премии.

Для загрузки одного «Нафтана» 
требуется около девяти миллионов 
тонн ежегодно, то есть порядка 25 
тысяч тонн ежедневно. Мозырский 
НПЗ перерабатывает около деся-
ти миллионов тонн в год. Большая 
часть продукции «нефтехима» идет 
на экспорт в виде светлых нефте-
продуктов, в первую очередь авто-
мобильного топлива. По данным 
на вторую половину февраля, бело-
русские НПЗ работали лишь на 
50% мощности.
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(Продолжение. Начало на 5-й стр.)
Приезжали со всей республики и даже из-за 

рубежа. В последние полгода я постепенно стал 
превращаться из директора школы в экскурсовода. 
Прием двух-трех делегаций в день стал обычной 
нормой. Все хотели подробной экскурсии, концер-
та наших оркестров и непременно – выступления 
директора. Не скрою, сначала меня все это радова-
ло и даже льстило – ведь я начал пожинать плоды 
своего труда. Да и успех школы, которой теперь 
все гордились и которую всем показывали, пре-
вратив в туристический объект, связывали с моим 
именем. При этом хочу подчеркнуть: я всегда ста-
рался разделить эту «славу» с моими коллегами.

Именно благодаря достижениям школы все 
сложилось таким образом, что во время первых 
демократических выборов в Верховный Совет 
республики мне удалось победить всех моих сопер-
ников в первом же туре. Но это уже совсем другая 
история, рассказ о которой впереди. Сладкая часть 
напитка, который называется успехом, была испи-
та до конца.

Вряд ли мое повествование можно было бы 
считать достоверным, если бы я не сказал о том, 
что все происходившее порождало зависть, раздра-
жение. Приходилось сталкиваться даже с явным и 
тайным противодействием. Я это ощущал посто-
янно. Наиболее подленькие пытались отыграться 
на жене. Несомненно, я оставался основной целью 
для местных начальничков, но с каждым днем ста-
новилось все очевиднее, что их «малокалиберное 
оружие» уже не могло сильно навредить моему в 
некотором смысле защищенному положению. Они 
не хотели смириться с внезапным нарушением 
статус-кво, всегда существовавшего и ревностно 
оберегаемого в небольшом городке. Разговоры 
о школе и особенно о ее директоре все больше 
их раздражали. Я же старался не замечать эти 
«маленькие шалости». Ведь действительно на 
определенном этапе они все помогали школе, 
и, возможно, чувство, что их каким-то образом 
«использовали», не давало им покоя. Такова 
была в нашей стране цена успеха, и ее необходи-
мо было платить.

Испытание пронизывающим 
ветром перестройки
«Правительство может быть слишком 

жестким или слишком мягким: народ страдает 
от обеих крайностей».

Барух «Изречения»
Ветер перемен задул в полную силу, сдув 

при этом все товары с прилавков магазинов. 
Демократические преобразования быстро пре-
вращались во вседозволенность. Преступность 
захлестнула всю страну. Вместо жесткой вертикали 
власти начиналась анархия. На фоне безграничной 
свободы слова изо всех щелей повылезали наци-
оналисты разных мастей. Огромная страна затре-
щала по швам. Межнациональные конфликты ста-
ли сотрясать этого полуголодного гиганта. И, как 
обычно, первыми голову подняли антисемиты, 
которые всегда умели очень быстро находить вра-
гов и в славном прошлом, и, уж конечно, точно 
указать на них в настоящем. Особенно эти «пере-
мены» ощущались в больших городах. Свободно 
продавалась всякая макулатура ксенофобского и 
антисемитского содержания. Появились буйству-
ющие молодчики, ставшие ощутимым фактором 
на улицах крупных городов. Все это происходило 
при полном попустительстве растерянных властей.

Единственная дочь моего брата Володи кате-
горически отказывалась посещать свою школу в 
Минске из-за постоянных оскорблений однокласс-
ника. Конечно, обратились к директору школы с 
настоятельной просьбой избавить ребенка от этой 
травли. На что расстроенная и растерянная руко-
водительница в сердцах сказала:

– Что я могу сделать, если источником такого 
поведения являются родители ученика!

Брат попросил организовать ему встречу с 
этими «патриотами», которая стала в некотором 
смысле поворотной в его судьбе. Папаша подрост-
ка в ответ на замечание в адрес его чада просто 
прокричал до боли знакомую фразу:

– Во всем виноваты жиды! И нет более благо-
родной задачи, чем всеми доступными средствами 
бороться с этим вечным злом!

Наступило время, когда в воздухе повисла 
реальная опасность антиеврейских выступле-
ний, умноженная на распространяемые слухи о 
возможных погромах. Все это поставило тыся-
чи семей перед непростым выбором: что делать, 
чтобы защитить своих детей? Как гарантировать 
им безопасное будущее? Бежать куда глаза глядят 
или второй раз в течение пятидесяти лет отдать-
ся в руки судьбы? Для очень многих выбор был 
очевиден, тем более что историческая память под-
талкивала к тяжелому – невероятно тяжелому – 
решению.

Очень непросто покинуть страну, где про-
шла вся твоя жизнь. Разорвать семью. Броситься 
в полную неизвестность, не сулившую ничего 
хорошего как минимум старшему поколению. Но 
ради детей люди были готовы если не пожерт-
вовать, то уж точно рискнуть собой. Все собы-
тия развивались на фоне пылающих Карабаха, 
Ферганы, Приднестровья, Баку, Сумгаита... 
Происходящее усиливало чувство страха, неиз-
бежности надвигающейся катастрофы и толкало 
многие семьи в Шереметьево, откуда и начинался 
путь сотен тысяч людей в неизвестный, а для 

многих и чуждый мир, о котором толком ничего 
не было известно...

На селе и в маленьких городах Беларуси все 
это ощущалось значительно слабее. Здесь и власти 
оказались посильнее, и евреев было поменьше, а 
главное, что белорусы в абсолютном большинстве 
своем толерантны, очень ценят друзей, соседей, 
земляков независимо от их национальности. Они 
сами понесли такие потери в последней войне, что 
и по прошествии пятидесяти лет после ее оконча-
ния так и не восстановили свое население. В эти 
непростые времена я имел возможность много-
кратно убеждаться в лучших качествах простых 
людей, не только не представлявших какую-либо 
опасность, но и готовых по первому зову прийти 
на помощь. От всех невзгод переходного периода 
страдали одинаково и директор школы – еврей, и 
директор рыбхоза – русский, и начальник ПМК – 
украинец, и тысячи моих односельчан – белорусов.

Все на выборы!
«Если хочешь повеситься, 

выбери хотя бы дерево повыше».
Акиба, Талмуд, «Песахим», 112, а

На фоне развала и неопределенности страна 
впервые включилась в демократические выборы в 
Верховный Совет СССР. Я уже четко понимал, что 
мог бы рискнуть баллотироваться, но, с другой сто-
роны, события говорили о том, что СССР – этому 
колоссу на глиняных ногах – наступает конец. Он, 
как тяжело больной пациент, держится на искус-
ственных системах жизнеобеспечения, и каждую 
минуту можно ожидать летального исхода.

А вот когда пришла очередь выборов в 
Верховный Совет Республики Беларусь, я решил-
ся испытать свой, возможно, единственный шанс 
сделать в жизни что-то новое. Потому что как-то 
постепенно стало появляться ощущение, что моя 
любовь к школе перерастает в привычку и что 
в этой области я сделал почти все, что мог. А уж 
достиг точно всего: и удовлетворения своих про-
фессиональных амбиций, и адекватной оценки тру-
да. Это очень сложное ощущение. С одной стороны, 
тебе все удалось, к тебе относятся с уважением, а 
с другой – впереди пугающая пустота. Ощущаешь 
себя как спортсмен, установивший свой рекорд, к 
которому стремился всю жизнь, отдавая ему все 
свои силы и умения. И вдруг, стоя на вершине, 
начинаешь понимать, что в жизни надо что-то 
менять, если вообще не начинать сначала.

Такой кризис бывает у многих творческих 
людей на определенном этапе. В эту же ситуацию 
попадают люди и в семейной жизни. Поэтому 
очень важно уметь перестроить свой ум на что-то 
другое, иногда совершенно не связанное с про-
шлой жизнью. Переступить через многое, что еще 
вчера было всем, и двигаться вперед.

Не каждому Бог дает эту возможность, и дале-
ко не все, кому это дано, используют свой шанс. 
В некоторых интерпретациях древнегреческой 
мифологии Фортуна представлена обнаженной 
девушкой с перекинутой вперед косой. Иногда она 
пробегает мимо, и ты должен схватить ее за косу. 
Если ты думаешь, что можно ухватить Фортуну 
сзади, то, кроме спины, не увидишь ничего. Так 
что шанс нужно суметь и почувствовать, и не упу-
стить, и всегда быть к нему готовым.

Конец 1989 года, начало 1990-х. Очень смутное, 
сложное и одновременно интересное и захваты-
вающее время. Кого-то эти перемены страшно 
пугали, кое-кто просто спрятал голову в песок. 
Были люди, которые включились в процесс, пыта-
ясь что-то сделать, изменить в этой жизни, правда, 
совсем не представляя себе, каким образом. Мы 
были дети закрытой страны и не имели опыта дру-
гой жизни. Мы идеализировали западный образ 
жизни. Не желали понимать, что перепрыгнуть 
в другой мир без тяжелых моральных травм не 
удастся. На этом историческом переломе стано-
вилось яснее и яснее, что все, что мы знали о 
коммунизме, было ложью, а все, что мы слышали 
о капитализме, – почти правдой.

И вот на фоне умирающего СССР объявляется 
подготовка к республиканским выборам. Партия 
еще у власти, хотя эта власть уже не безоговороч-
ная. Система еще существует, но, поскольку она 
оказалась неэффективной, власти предержащие 
стремились если не к сохранению статус-кво, то 
непременно к его продлению.

Поэтому коммунистическая партия выдвига-
ла кандидатами в депутаты своих людей с целью 
формирования послушной, как всегда, верхов-
ной власти. С одной стороны, казалось, что стать 
кандидатом в депутаты было несложно. Надо 
организовать собрание, и, если двести человек 
проголосовали за тебя, ты кандидат. Так это и 
происходило с официальными представителями 
властей. Свозили людей, представляли кандидата, 
а это, как правило, был известный, уважаемый, а 
главное – лояльный режиму человек. Обещали ему 
всемерную помощь в работе на «службе народу». 
Приученные к покорности не в одном поколении, 
люди безропотно голосовали «за». Мы хорошо 
помним эту систему, при которой вся пропаган-
дистская машина работает на такого кандидата. В 
условиях безальтернативных выборов получался 
известный ныне северокорейско-китайский или 
кубинский вариант.

Для альтернативного кандидата собрать более 
двухсот человек в одном месте да еще тех, которые 
не побоятся вопреки властям голосовать за «само-
званца», – это уже половина победы, которая не 
сулит властям ничего хорошего в борьбе за депу-
татский мандат. Проблема осложнялась тем, что 
кроме требуемого числа выдвигающих людей за 
ними должен стоять коллектив, в котором работа-
ет необходимое число избирателей.

Не хочу детализировать всю эту кухню. Когда 
же в зале более чем на полтысячи мест, в котором 
яблоку негде было упасть, мои земляки, рабо-
тающие в крупной строительной организации, 
выдвинули меня и единогласно проголосовали за 
мою кандидатуру, то представителю избиратель-
ной комиссии ничего не оставалось, кроме как 
развести руками и сообщить о «рождении» хоть и 
нежеланного, но все же полноценного кандидата в 
депутаты Верховного Совета Республики Беларусь.

Четыре кандидата. Расстановка 
сил на старте

Моя непредвиденная кандидатура смешала все 
карты наверху. Для того чтобы уменьшить мои 
шансы, кроме планируемого председателя колхо-
за, который являлся официальным кандидатом, 
выдвинули дополнительно и председателя райи-
сполкома. Его поддержали все местные руково-
дители.

Я был знаком с ним по предыдущему месту 
жительства и работы. Там он занимал должность 
первого секретаря райкома комсомола. Карьера 
этого господина развивалась по классической схе-
ме того времени: через комсомол к вершинам 
власти всех уровней. Кроме нас появился еще 
один претендент – научный работник, академик 
из Минска. Правда, с самого начала он считался 
«столичным чужаком», и это сводило его шансы к 
минимуму. Поэтому борьба обещала развернуться 
между тремя кандидатами.

1. Председатель райисполкома, который опи-
рался на ресурс власти и поэтому являлся лидером 
предвыборной гонки.

2. Вторым по возможностям (рискну пред-
положить) был я, хотя у меня не было никакой 
поддержки власть имущих. Наоборот, вся пропа-
гандистская машина с ее «тяжелой артиллерией» – 
средствами массовой информации – была момен-
тально перенацелена на борьбу с новым кандида-
том в депутаты и его сторонниками. Ими являлись 
в первую очередь мои земляки, на глазах которых 
я вырос и которые хорошо знали всю мою семью. 
И, конечно, моим союзником в этой неравной 
борьбе был так называемый протестный избира-
тель, всегда голосующий за заведомо слабейшего. 
Было очевидно, что наши шансы были изначально 
меньшими по сравнению с руководителем района 
и его многочисленной командой.

3. При такой расстановке сил председатель кол-
хоза сразу превратился в героя местного значения. 
Стало ясно, что поддержку он может искать только 
в своей деревне, да и то не у всех жителей. Ведь у 
каждого председателя колхоза имеется достаточно 
врагов. Во многих случаях эти руководители вос-
принимались крестьянами как новые помещики. 
Да так оно и было! Только это были красные 
помещики, которые безраздельно, а порой и бес-
предельно правили селом.

(Продолжение в следующем номере.)

Михаил ФАрФеЛЬОткрытый  перелом
МеМУАры

рЭГІЁН

КУЛУАры

посол 
Украины 
Дмитрий 
Щербак, 
Василь 
Быков 
и я с сыном 
Робертом.

Будоўлю лазні зацягнулі
Вырашыў пабудаваць лазню на лецішчы, 

заключыў дамову з адной кампаніяй. Згодна 
з дамовай, лазню павінны былі пабудаваць 
месяц таму, але работы пакуль не 
завяршыліся. Ці можна будзе патрабаваць 
нейкай кампенсацыі з фірмы, якая здасць 
лазню не ў тэрмін?

Андрэй пРОТАС, г.Рагачоў.
– Так. У судовым парадку можна 

запатрабаваць кампенсацыю маральнага 
ўрону.

Памяняць ноўтбук
Купіла ноўтбук у растэрміноўку на год. 

Праз месяц пачаліся відавочныя праблемы – 
на экране з’явіліся каляровыя вертыкальныя 
палосы. Ці магу я патрабаваць замяніць 
ноўтбук на новы?

Валянціна ЧАЙКА, г.Чэрвень.
– Можаце. Пішыце ў магазін заяву аб 

адмове ад рамонту і патрабуйце замяніць 
ноўтбук. Тое, што пакупка была зроблена ў 
растэрміноўку, значэння не мае.

Дэфект у куртцы
Набыла ў магазіне куртку. Праз нейкі 

час пасля заканчэння гарантыйнага тэрміну 
знайшла ў тавары дэфект, я ўпэўнена, што 
гэта віна вытворцы. Чэк захаваўся. Ці 
магу я зрабіць экспертызу тавару і вярнуць 
грошы, калі будзе даказана, што вытворца 
зрабіў няякасную прадукцыю?

Ірына ВЯЛІЧКА, Брэст.
– Калі экспертыза ўстановіць вытворчы 

недахоп, то магазін верне вам грошы не толькі 
за тавар, але і за экспертызу.

Дзверы ў пад’ездзе 
зачыняюцца з грукатам
Калі дзверы ў нашым пад’ездзе 

зачыняюцца, стаіць такі грукат, што ў 
нашай кватэры, а жывём мы на першым 

паверсе, вобразна кажучы, сцены трасуцца. 
Ці можна звярнуцца ў ЖЭС, каб выправілі 
гэты недахоп?

Віталь КАЛЯДА, г.Наваполацк.
– Можаце звярнуцца ў ЖЭС і паведаміць 

дыспетчару аб праблеме, якую трэба 
вырашыць. Альбо заявіце прэтэнзію.

У тэлефоне – дрэнная 
батарэйка

Набыў тэлефон, але ўжо праз месяц 
высветлілася, што батарэйка практычна 
не трымае зарад. Альбо вытворчы недахоп, 
альбо тэлефон доўга не маглі прадаць, і тэрмін 
работы батарэйкі выйшаў. Ці можна замяніць 
тэлефон альбо патрэбна экспертыза тавару?

Уладзімір ФІЛІпЕНКА, г.Орша.
– Па заяве вы можаце адмовіцца ад 

рамонту і патрабаваць замены тавару.

Вярнуць няякасныя 
прадукты

Купіў у магазіне агуркі, а жонка дома 
сказала, што палову з іх трэба выкідваць, 
бо яны, відаць, перамерзлі. Чаму магазіну 
дазваляецца прадаваць такі няякасны 
тавар? І ці можна агуркі вярнуць?

Аляксандр пЫЛьЧАНКА, г.Жлобін.
– Можаце вярнуць і напісаць скаргу ў Кнігу 

заўваг і прапаноў. Прадаўцы, калі ўказваць ім 
на няякасны тавар, як правіла, замяняюць 
яго на добры, але гандлёвыя сеткі і на самай 
справе нярэдка прадаюць даволі няякасную 
гародніну. Трэба на гэта ім указваць.

Адмовіцца ад наведвання 
саўны

Дзеці падарылі сертыфікат у саўну, але 
ў сувязі з эпідэміяй каранавіруса мы з мужам 
вырашылі адмовіцца ад наведвання такога 
кшталту устаноў. Ці можна вярнуць 
сертыфікат назад і атрымаць грошы?

Галіна пЕТРЫК, Мінск.
– Так, гэта права спажыўца.

Магчымасці бібліятэкі значна пашырыліся 

   ДАвеДАЧНАе БЮро

На пытанні чытачоў адказвае старшыня 
Пухавіцкай раённай арганізацыі 
ГА «Беларускае таварыства абароны правоў 
спажыўцоў» Васіль ВАЛАСЮК

У чытачоў Гродзенскай 
абласной бібліятэкі імя 
Карскага з’явілася магчы-
масць віртуальна карыстац-
ца літаратурай Нацыянальнай 
бібліятэкі Беларусі і іншых 
беларускіх і расійскіх бібліятэк. 

Цяпер, каб патрапіць у 
Нацыянальную бібліятэку, 
гродзенскаму чытачу не аба-
вязкова ехаць у Мінск. Доступ 
да шмат якіх выданняў мож-
на атрымаць, будучы чытачом 
абласной бібліятэкі, праз элек-
тронную бібліятэчную сістэму 

«Універсітэцкая бібліятэка 
анлайн».

У гэтай сістэме налічваецца 
больш за 100 тысяч кніг па 
ўсіх галінах ведаў ад вяду-
чых беларускіх і расійскіх 
выдавецтваў: вучэбная і навуко-
вая літаратура, энцыклапедыі, 
слоўнікі, ілюстраваныя выданні 
па мастацтве, публікацыі 
студэнцкіх навуковых прац, а 
таксама перыёдыка. 

Акрамя гэтага, супрацоўнікі 
бібліятэкі імя Карскага ствара-
юць уласныя інфармацыйныя 

рэсурсы: электронны ката-
лог, у якім будуць змешчаны 
ўсе выданні фондаў абласной 
бібліятэкі. Дзякуючы гэтай 
навінцы можна будзе з хатняга 
камп’ютара даведацца, ці ёсць у 
бібліятэцы тое ці іншае выдан-
не.

Ствараюцца таксама 
базы дадзеных «Гісторыка-
культурных каштоўнасцяў пры-
нёманскага краю» і «Легенды 
Гродзеншчыны: галерэя 
знакамітых асоб». 

Аляксей МІХАЛЁЎ.

Аляксандру Машэнскаму 
далі ганаровую грамату

Вядомаму бізнесмену днямі аддзячылі за шматгадовую плённую працу, высокі 
прафесіяналізм і значны ўклад у развіццё пераапрацоўчай галіны.

Адпаведную пастано-
ву падпісаў прэм’ер-міністр 
Сяргей Румас.

Сёння Аляксандр Машэнскі 
– адзін з самых уплыво-
вых бізнесменаў Беларусі. 
Кампліменты яму рабіў 
нават А.Лукашэнка. Дарэчы, 
Машэнскаму ў адрозненне ад 
некаторых іншых беларускіх 
бізнесменаў пакуль удавала-
ся пазбягаць карупцыйных 
скандалаў.

Бізнесмен распавядаў 
журналістам, што паспяхова 
весці справы яму дапамагаюць 
добрая класічная адукацыя, 
гены і фартуна. Паводле яго 
слоў, ён захаваў у сабе адчу-
ванне дзіцяці: любіць гуляць у 
баскетбол, чытаць і заўсёды з 
задавальненнем глядзеў з дачкой 
мультфільмы. Між іншым, дачка 
Машэнскага вучылася ў Лондане.

Аляксандр Машэнскі 
мае спартыўныя разрады 
ў веславанні на байдарках, 
барацьбе і гімнастыцы. У яго ў 
адрозненне ад некаторых уплы-
вовых беларускіх бізнесменаў 
шчаслівы шлюб. Нягледзячы на 
вялікую занятасць, ён заўсёды 

знаходзіць час для сям’і. І ў 
адпачынак Машэнскія заўсёды 
ездзяць разам. Аляксандр і 
Аксана – вельмі прыгожая пара!

Сваім моцным бокам 
прадпрымальнік называе 
энергетыку і ўменне імгненна 
ўвайсці ў справу з галавой.

Між іншым, два дні таму, 15 
сакавіка, генеральны дырэктар 
беларуска-германскага сумесна-
га прадпрыемства «Санта Імпэкс 
Брэст» Аляксандр Машэнскі 

адзначыў сваё 50-годдзе. Відаць, 
грамату ад Сяргея Румаса мож-
на расценьваць у тым ліку і як 
своеасаблівы падарунак вядо-
маму прадпрымальніку.

Віншуем, Аляксандр 
Міхайлавіч, з 50-годдзем! 
Здароўя і поспехаў! Няхай 
шчасціць!

Марына ВІшНЕЎСКАЯ.
На здымку: Аляксандр 

Машэнскі з жонкай Аксанай і 
дачкой Янай.

Кірыл Руды будзе працаваць у банку?
Днямі былы амбасадар Беларусі ў Кітаі Кірыл Руды прайшоў атэстацыю ў Нацбанку.

Камісія пры Нацбанку 
прызнала Рудага адпаведным 
патрабаванням да кваліфікацыі 
і рэпутацыі для пасады члена 
назіральнай рады банка і 
незалежнага дырэктара банка 
/ нябанкаўскай крэдытна-
фінансавай арганізацыі.

Як паведамляе тэлеграм-
канал «Эканоміка», дазвол 
на працу выдадзены на 
максімальны тэрмін – 5 гадоў.

Нагадаем, што цяпер 
амбасадарам Беларусі ў Кітаі 
працуе Мікалай Снапкоў.

Галіна РУТ.
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Л Ю С Т э Р К А

сУДЬБы ЛЮДсКИе

з перШыХ вУсНАЎ

«…Я больше сюда не вернусь»
Многие из моих земляков-смолян связали свою жизнь с Беларусью, которая стала их второй родиной. Валентина Ивановна Матвеева – одна из них. Она родилась 25 апреля 1936 года 
в городе Гжатске (ныне Гагарин), пережила немецкую оккупацию, окончила сельскохозяйственный институт и случайно оказалась в Минске. Волею судьбы она осталась здесь работать 

и совершенствовать свое образование. Защитила кандидатскую диссертацию и стала высококлассным специалистом в области агрохимии и почвоведения.  
Разговор с ней, думаю, будет интересен и читателям «Народной Воли».

– Валентина Ивановна, вы из 
поколения «подранков», детей 
войны. Весть о ее начале откуда 
к вам пришла?

– Мы узнали об этом в 
Белоруссии (такое название тогда 
было). Отец после финской войны, 
в которой участвовал, стал кадро-
вым военным и в звании капитана 
служил в 10-й армии Западного 
военного округа. В каком имен-
но роде войск, не могу сказать, я 
в этом слабо тогда разбиралась. 
Знаю только, что каким-то обра-
зом это было связано с танками и 
пушками.

– Может, в противотанковой 
артиллерии?

– Может, и так. Я с пятилетним 
братиком и мамой жила в военном 
городке в Слониме. Жёны часто 
оставались там одни с детьми. 
Этим пользовались какие-то озло-
бленные бандиты. Они приходили 
ночами в городок и вырезали ино-
гда целые семьи. Дошло до того, 
что население обратилось к коман-
дованию с просьбой защитить их. 
И после этого в городке появилась 
постоянная вооруженная охрана 
– солдаты с оружием. А однаж-
ды отец приказал маме: «Уезжай 
сегодня немедленно! Иначе будет 
поздно. Я больше сюда не вер-
нусь!»

И мы уехали в Гжатск. А сле-
дом началась война. Папа навер-
няка знал об этом и вовремя нас 
отправил. Медлить было нель-
зя. Тем более что мама была на 
последних днях беременности.

Поселились у бабушки. 
Хорошо помню, как появились 
немцы (кажется, в августе). Из 
расположенной неподалеку библи-
отеки выбрасывали книги. Я стоя-
ла и смотрела. Бабушка увидела и 
крикнула: «Иди скорее домой, а то 
застрелят!»

В тот день, когда в город  
вошли гитлеровские войска, мама 
рожала. На пороге вырос немец с 
автоматом, посмотрел, понял всё 
и ушел. Детей теперь стало трое 
– на свет появилась маленькая 
сестренка Зоя.

А немцы всё гнали и гнали тех-
нику на Москву: танки, пушки, 
другие орудия. По небу колонна за 
колонной летели самолеты, нагру-
женные бомбами.

В декабре 1941-го немцы подо-
гнали товарные вагоны, и людей 
начали вывозить в западном 
направлении. На столбах выве-
сили белые бумажки с грозным 
предупреждением: «За появление 
на улице после 24 часов – рас-
стрел». Вверху были нарисова-
ны череп и кости. Уезжать неиз-
вестно куда никому не хотелось. 
Одна учительница заявила: «Я тут 
родилась, росла и останусь здесь!» 
Ее тут же застрелили. Эта весть 
мигом облетела весь городок, он 
ведь небольшой. Погрузка в соста-
вы после этого пошла быстрее, все 

потащились в вагоны. А немцы 
вдобавок еще ходили по домам и 
проверяли, не остался ли кто.

И вот набили нас в эти товар-
няки, как сельдей в бочку, до 
отказа и повезли. Куда – никто 
не знает. Добрались до Орши, 
через которую тоже гнали воен-
ные эшелоны с солдатами и тех-
никой брать Москву. Стоим на 
станции, выходить не разреша-
ют. Кто-то – то ли партизаны, 
то ли подпольщики – подорвали 
мост и участок железной дороги. 
Восстанавливают наши военно-
пленные – голодные, раздетые, в 
одних гимнастерках и пилотках в 
декабрьский мороз. Под дулами 
автоматов и беспрерывным пото-
рапливанием: «Шнелле, шнелле, 
шнелле!..»

Из Орши нас перевезли в 
Могилев. Выгрузили где-то на 
пустыре, обнесенном колючей про-
волокой. Потом пришло распоря-
жение: женщин с детьми поселить 
в каменном одноэтажном здании, 
похожем на школу. До нас здесь, 
видимо, были советские военно-
пленные, так как вокруг стояли 
сторожевые вышки. Помещение 
не отапливалось. Спали на камен-
ном полу. Контроля особого тут 
не было. Мама выходила в город 
и просила подаяние, надо было 
ведь чем-то кормить троих детей. 
Однажды она каким-то образом 
познакомилась со старостой при-
городной деревни, которого звали 
Евген Койда, и попросила его в 
обмен на часы отца освободить 
семью из этого холодного узили-
ща. Он ответил: «В городе я сде-
лать это не могу. Но если ты сама 
сможешь прийти в Любужу, то 
получишь помощь. Наши завтра 
приедут туда молоть зерно».

Мать так и сделала. Ночью 
забрала нас и сумела вывести к 
назначенному месту. В результате 
мы очутились в Романовичах, где 
нам дали хлеба, дров и место в 
деревенской избе. Тут мы и жили 
до самого освобождения. Спасибо 
белорусскому народу, что нас 
спасли. Никогда этого не забуду! 
(Женщина разрыдалась и долго не 
могла успокоиться. – Л.Е.) Это 
подарок судьбы.

Деревня находилась рядом 
с лесом и помогала партизанам. 
Одно время пошли слухи, что 
каратели намерены ее сжечь, но 
слава Богу, всё обошлось. Может, 
не успели… Жили мы тут, как и 
все, в бедности, но всё же луч-
ше, чем в могилевском заточении. 
Здесь хоть тепло было. Малышку 
тем не менее не уберегли. Умерла 
(у Валентины Ивановны вновь 
дрогнул голос и навернулись слезы. 
– Л.Е.).

– А момент прихода наших 
войск помните?

– Еще бы! Накануне на под-
ступах шли бои. Слышались раз-
рывы и сильная стрельба. Потом 

на дороге показались солдаты. 
Запыленные, уставшие, с винтов-
ками на плечах. Это было великое 
счастье! Вся деревня высыпала к 
шоссе, кидали цветы, приветство-
вали. И каждый из встречающих 
думал, что, может быть, среди них 
есть их папа, муж, брат или про-
сто знакомый. Этот день забыть 
невозможно. Но они не могли 
останавливаться в пути на запад 
(видимо, был такой приказ) и 
только радостно улыбались.

– А про старосту больше 
ничего не слышали?

– Его расстреляли. 
По-видимому, кому-то не угодил. 
Но я храню о нем светлую память.

Через какое-то время вышел 
указ с предписанием всем бежен-
цам вернуться на родину. При 
этом надо было иметь справку от 
местных властей, что не сотруд-
ничали с немцами. Мы получили 
такую бумагу в сельсовете и при-
ехали в Гжатск. Грустное это было 
возвращение: дом разбит, о папе 
ничего не известно. Поселились в 
полуразрушенной военной казар-
ме. Поврежденную стенку подре-
монтировали и жили. И вот тут-то 
и начались настоящие муки: голод, 
холод, полная нищета. Пенсию за 
потерю кормильца никто не дает. 
Одно время мама не выдержала и 
пошла искать правду в военкомат. 
Там сказали, что папа пропал без 
вести. Скорее всего, попал в плен. 
Пенсия не положена. Мать зарыда-
ла и через слезы снова заговорила 
о пособии. Военком придвинул к 
ней официальный листок с отпе-
чатанным текстом: «Какое посо-
бие?! Почитай указ Сталина! По 
тебе Сибирь плачет!» Пришлось 
ей уйти ни с чем. Пленные по тому 
указу приравнивались к предате-
лям. Было обидно и тяжело такое 
сознавать. Окружающие смотрели 

на нас как на семью изменника 
Родины. Время от времени насе-
лению раздавали американские 
подарки, но не нам. Но мы как-то 
жили. Жили и ждали, что отец всё 
же вернется.

Мама через какое-то время 
снова решила наведаться в воен-
комат. Я хотела тоже идти с ней, 
но получила строгий приказ: «Не 
ходи! Сиди с братиком». Она гото-
вилась к худшему, имея в виду 
ссылку. Мы даже вещи на этот 
случай упаковали. Вернулась она 
опять заплаканная, но радостная. 
Нам всё же дали пенсию, но не 
офицерскую, а как за рядового 
солдата. Но на безрыбье, как гово-
рится, и рак рыба.

Стало легче, но существовали 
мы по-прежнему впроголодь. 300 
граммов хлеба, испеченного бог 
знает из чего и засохшего, как кир-
пич, – разве это еда для растуще-
го организма? Собирали на поле 
мороженую картошку. Варили 
что-то из крапивы и других трав. 
Мама устроилась работать убор-
щицей. В лес за ягодами ходить 

боялись – кругом было полно мин. 
Здесь долго стоял фронт, миниро-
вали и наши, и немцы. Чуть ли не 
каждый день приходила страшная 
весть: то там, то там кто-то подо-
рвался.

– об отце больше ничего не 
узнали?

– В эти годы – нет. Уже буду-
чи взрослой, я прочитала книгу 
Д.Н.Егорова «Июнь 1941 года. 
Разгром Западного фронта». В ней 
сообщалось, что 10-я армия пол-
ностью попала в окружение. Папа 
там служил. На одной из страниц 
(кажется, 162-й) прямо написа-
но: «Капитан Матвеев погиб 22 
июня». То есть в первый же день 
войны. А мама всю жизнь несла 
тяжелый крест жены попавшего в 
плен. Правда, в школе нам об этом 
никто не напоминал – ни учителя, 
ни ученики.

Да, я вскоре стала учиться в 
кое-как приспособленном для 
этого помещении. Что-то в нем 
наскоро подремонтировали, для 
обогрева поставили бочку и выве-
ли из нее наружу жестяную трубу. 
В первый класс пошли и перерост-
ки. Те, кто готовился пойти в пер-
вый класс в 1941-м, но началась 
война. Нам повезло: занятия вела 
опытная старая учительница в 
длинном черном платье с пучком 
собранных сзади волос на голове 
– Серафима Матвеевна Глебова, 
прекрасный педагог. Ни тетрадей, 
ни ручек, ни учебников еще не 
было. Она приносила свои книги 
и читала нам. Потом начинались 
вопросы: «Как ты считаешь, это 
он правильно сделал?» Или: «Как 
бы ты на его месте поступил?» 
И так далее. Мы ее так любили, 
что не хотели уходить из школы. 
Она научила нас видеть красо-
ту жизни. Потом принесли нам 
рулон обойной бумаги, из кото-
рой мы делали тетради. Писали 
химическим карандашом. Если 
замерзали руки, подбегали к 
печурке погреть их.

В классе было много детей 
из детдома. Однажды бабушка 
нашла здесь своего внука, которо-
го считала потерянным. Все очень 
радовались за нее. Больше всего, 
конечно, рада была она сама.

Летом всем миром ста-
ли строить деревянную школу. 
Участвовали в строительстве и 
дети. Работу начинали ранним 
утром и заканчивали поздним 
вечером. Торопились успеть к 
началу учебного года и справились 
с этой задачей. Половины учите-
лей в новой школе не хватало. А 
те, что был, поначалу в основ-
ном беседовали с нами. Читали 
Максима Горького, народные сказ-
ки и обсуждали их. Немецкий 
язык вел настоящий немец по 
фамилии Альбас. Трудное было 
время и все-таки интересное. 
Главная опасность – мины. Из-за 
них нас никуда не пускали.

Летом посылали собирать 
колоски. На поле их можно было 
есть, но с собой брать строго 
запрещалось. Учительница перед 
уходом тщательно проверяла 
наши карманы и сумки, чтобы, 
не дай бог, не оскандалиться при 
официальной проверке и не полу-
чить наказание. За припрятанное 
зерно могли и посадить.

После окончания школы я 
поступила в Житомирский сель-
скохозяйственный институт на 
агрономический факультет. То, 
что я стану агрономом, знала с 
детства. Без колебаний. Мой отец 
до армии работал агрономом в 
деревне Степаники Тёмкинского 
района, и я хотела пойти по его 
стопам. Подтолкнул к этому и дед 
по отцу Матвей, имевший семе-
рых детей. Помню, когда я училась 
в четвертом классе, он спросил 
меня: 

– А кем ты хочешь стать?
Я твердо ответила:
– Только агрономом!
– Почему?
– Потому что папа был им!
– Ты сделала правильный 

выбор, – похвалил дедушка. – 
Хлеб растят только светлые люди. 
Будь агрономом! Буду молить бога, 
чтобы учеба тебе помогла.

Это напутствие запомнилось.
На вступительных экзаменах 

в сельскохозяйственный институт 
вытянула билет с вопросом о дер-
ново-подзолистых почвах. А ведь 
это почвы родной Смоленщины, 
которые я прекрасно знала. 
Председателем экзаменационной 
комиссии был профессор Андрей 
Григорьевич Медведев из Горок, 
сыгравший потом большую роль в 
моем дальнейшем профессиональ-
ном становлении.

После окончания вуза отра-
ботала два года агрономом в 
Украине. Руководил колхо-
зом бывший летчик. Сельского 
хозяйства он не знал и вел себя 
не совсем прилично. Зарплаты 
нет, квартиры нет. Получала тру-
додни, но их-то есть не будешь. 
Говорят все на украинском языке, 
и мне тоже пришлось его осво-
ить. Чтобы как-то существовать и 
платить за квартиру, подрабатыва-
ла на овощной фабрике. А потом 
уволилась и решила поехать к себе 
на Смоленщину. По пути заехала 
к сестре, которая жила в Минске. 
Вспомнила, что тут есть инсти-
тут почвоведения, и зашла туда. 
Директора Павла Прокофьевича 
Рогового в тот день не было, но 
на одной из дверей я заметила 
табличку «Медведев А.Г.». «Не тот 
ли самый?» – мелькнула мысль.

Набралась смелости и зашла. 
Напомнила о себе. 

– А я вас тоже помню, – про-
изнес Андрей Григорьевич. – Вы 
так хорошо отвечали на вопрос о 
почвах. 

А после беседы предложил:

– Не хотите ли поработать у 
нас почвоведом?

– Хочу!
– Пошлем вас в Копыльский 

район. Там у нас возникла про-
блема.

– Но я ведь не могу поехать – 
нет местной прописки.

– Всё решим, – и Андрей 
Григорьевич нажал кнопку. 
Вошедшему затем мужчине сказал: 
– Возьми у нее паспорт и пропиши 
в общежитие!

Так я стала почвоведом. 
Сначала рядовым, а после защиты 
кандидатской диссертации меня 
назначили заведующей отделом 
систем удобрений.

В институте подружи-
лась с интересным человеком – 
Ларисой Кремнёвой, выпускницей 
Московского университета по спе-
циальности «почвоведение». Отец 
ее, Сергей Зиновьевич, оказыва-
ется, служил в 10-й армии связи-
стом и знал моего отца. Вот что он 
рассказал о самом начале войны: 
«Было очень тяжело, потому что в 
ту роковую ночь немецкие дивер-
санты уничтожили всю местную 
власть и перерезали связь. А части 
вермахта зашли нам в тыл, и наши 
солдаты увидели немцев не в лицо, 
а, так сказать, затылком. Поняли, 
что окружены, и спасались как 
могли. Бежали к лесу, а немцы нас 
расстреливали».

Сергей Зиновьевич проявил 
по отношению ко мне большую 
заботу. Когда началось коопера-
тивное строительство, дал мне 
денег на обзаведение квартирой. 
Собственных у меня тогда не 
было.

Когда я возвращаюсь к анали-
зу прошедшей жизни, то всегда 
прихожу к выводу: самое боль-
шое горе в ней – что со мной не 
было отца. И еще одна мысль не 
дает мне покоя – о судьбе таких 
женщин, как моя мама, безвест-
ных вдов, да еще к тому же долго 
считавшихся женами предателей 
Родины. Это они вытягивали ста-
линские пятилетки. Сколько тягот 
и горя легло на их плечи! Они 
ушли из жизни тихо и незаметно, 
и никто о них не вспоминает даже 
в женский праздник. Как будто их 
и вовсе не существовало. Может, 
когда-нибудь эта несправедли-
вость будет исправлена.

– о своих нелегких годах еще 
что-нибудь хотите добавить?

– Только то, что я не одна 
такая и что люди моего поколения 
вслед за фронтовиками тоже стре-
мительно уходят из жизни. Да, о 
детях лихолетья теперь говорят и 
пишут. Но этого мало. Последние 
мученики войны нуждаются в 
государственной помощи. Сейчас, 
а не потом. Ведь через несколь-
ко ближайших лет помогать будет 
уже просто некому.

Леонид ЕМЕЛьЯНОВ,  
доктор биологических наук.

Алесь КрУТКІН: 
«За 45 сутак прачытаў у ізалятары 20 кніг»

Полацкі актывіст, які за расклейку ўлётак адсядзеў у ізалятарах часовага ўтрымання 45 сутак запар, распавёў «Народнай Волі»  
пра сябе і пра тое, чым займаўся за кратамі паўтара месяца.

Прашу надрукаваць мой водгук на матэ-
рыял «Хто такая Вольга Мікалайчык?», які 
размешчаны ў «Народнай Волі» 6 сакавіка 
бягучага года.

З павагай – Юрый ЦЫБІН.

Калі лаўраў не хапае…
У «Народнай Волі» за 6 сакавіка надрукаваны 

матэрыял пра Вольгу Мікалайчык, якая «будзе вылучацца 
прэтэндэнтам на прэзідэнцкую пасаду».

Я добра стаўлюся да Вольгі, ведаю яе шмат гадоў 
(разам працавалі ў тым жа «Арыенціры»), але не магу 
зразумець, чаму яна з такой лёгкасцю аб’яўляе сябе 
прадзюсарам дакументальнага фільма «Аазіс», які, 
паводле яе слоў, «расказаў пра Чарнобыль». Вольга 
не была прадзюсарам гэтага фільма, бо прадзюсарам 
яго быў я, Юрый Цыбін. Даказаць гэта няцяжка – 
дастаткова зазірнуць у цітры фільма. Дарэчы, фільм 
гэты не пра Чарнобыль, а пра паездку здымачнай групы 
(Вольгі ў яе складзе не было)  у Чарнобыльскую «зону 
адчужэння». Галоўны прыз фестывалю экалагічнага кіно, 
які атрымаў «Аазіс», быў перададзены журы непасрэдна 
ў мае рукі. Вольга была прадзюсарам іншага фільма 
Ю.Хашчавацкага, які чамусьці не называе (хаця ў свой 
час ён нашумеў больш за «Аазіс»). Хай бы пра яго і 
распавядала.

Калі пачынаць «прэзідэнцкую гонку» з падману, то 
чаго чакаць ад такога «прэтэндэнта» надалей? Хіба што 
для нас гэта звычайная практыка.

Шкада, Вольга.
Юрый ЦЫБІН, прадзюсар фільма «Аазіс».

P.S. Разумею, што ўсё гэта «местачковыя разборкі», але…

вЯртАЮЧысЯ 
ДА НАДрУКАвАНАГА

– 27 студзеня мяне затрымалі, – 
успамінае Алесь Круткін. – Закінулі ў 
машыну, павезлі ў аддзяленне міліцыі. 
Дарэчы, пакуль сядзеў, то падлічыў, 
што за тыя 45 дзён, што я знаходзіўся на 
«сутках», адмыслова дзеля мяне было 
задзейнічана 19 міліцэйскіх машын. 
Вазілі на суды то ў Полацк, то ў Лепель, 
то вярталі ў Віцебск. Гэта ж колькі 
бензіну спалілі на мае «экскурсіі»!

Я спачатку ўвогуле думаў, што 
затрымаюць толькі на тры гадзіны, а 
затым адпусцяць і дадуць штраф. У 
Віцебску некалькі разоў перараблялі 
пратаколы, вінавацілі спачатку ў 
дробным хуліганстве, затым я ўжо 
«стаяў у пікеце», хаця там наогул не 
было ніякай доказнай базы. Адным 
словам, столькі адміністрацыйных 
спраў «пашылі», што 45 сутак – 
гэта яшчэ сціпла. Магчыма, далі б і 
больш, але я прыгразіў галадоўкай, 
таму яшчэ ў адным выпадку атрымаў 
штраф у 50 базавых велічынь.

Агулам жа ў апошні час мне выпісалі 
60 сутак зняволення ў ізалятарах 
часовага ўтрымання і 150 базавых 
велічынь штрафу (4050 рублёў).

– Якія былі ўмовы ўтрымання?
– Натуральна, што ізалятар – 

гэта не атэль, але па вялікім рахунку 
нічога жудаснага я не ўбачыў. Вось 
былога прэзідэнта Уругвая Хасэ 
Мухіку пасадзілі ў яму, а ў Беларусі 
яшчэ больш-менш цывілізацыя.

Таму мне пашанцавала, што 
краіна знаходзіцца ў цэнтры Еўропы, 
бо ў Афрыцы прадстаўнікоў апазіцыі 
ужо даўно скармілі б кракадзілам. 
А нашаму кіраўніцтву даводзіцца 
пераконваць Еўропу, што ў Беларусі 
ёсць нейкія законы, працуе 
Адміністрацыйны кодэкс, суды, што ў 
краіне праводзяцца выбары.

– За паўтара месяца вы пабывалі 
ў ізалятарах трох гарадоў – 
Віцебска, Полацка і Лепеля. Можаце 
параўнаць?

– У кожным ізалятары ёсць свае 
плюсы і мінусы. Напрыклад, калі 
чалавек паліць, то яму лепш сядзець 
у Полацкім ізалятары часовага 
ўтрымання, бо там кожныя дзве 
гадзіны на прагулцы дазволена 
паліць.

Калі казаць пра ежу, то лепш 

кармілі ў Віцебску. А пра Лепель 
наогул нічога не магу сказаць, бо туды 
мяне прывезлі перад судом усяго на 
некалькі гадзін.

– Ведаю, што ў ізалятарах вы 
шмат чыталі…

– За 45 сутак прачытаў 20 кніг. 
Апошняе, што праглынуў, – раман 
Маргарэт Мітчэл «Знесеныя ветрам». 
І, акрамя гэтага, напісаў за гэты час 
56 вершаў. Можа быць, з часам удасца 
нават кнігу выдаць.

– Дык прадукцыйна пасядзелі!
– Ва ўсім дрэнным можна знайсці 

нешта добрае, калі з аптымізмам 
глядзець на гэтае жыццё.

Дарэчы, першым чытачом 
маіх твораў заўсёды быў начальнік 
ізалятара. Цэнзура! Каб, барані Бог, 
нічога крамольнага не напісаў пра 
іх установу. Праўда, мы дамовіліся 
з начальнікам, што чарнавікі я буду 
выкідваць, а чытаць ён будзе толькі 
апошні варыянт. Не хацелася ж 
перагружаць чалавека непатрэбнай 
работай.

– Ацаніў вашы літаратурныя 
творы?

– Шчыра кажучы, публічна мне 
ацэнку не даваў. А вось калі мяне 
вызвалялі з віцебскага ізалятара, то 
давялося пагутарыць з намеснікам 
начальніка Віцебскай абласной 
міліцыі, які 40 хвілін праводзіў са 
мной прафілактычную гутарку. 
І, ведаеце, суразмоўца аказаўся 
чалавекам даволі гуманітарным – 
паразмаўлялі і пра гісторыю, і пра 
паэзію.

– А ў камеры было з кім 
перакінуцца словам?

– У асноўным адзін знаходзіўся, 
хаця ў Полацку былі суседзі. Публіка 
трапляе туды па традыцыйных 
прычынах: п’янка, «хуліганка», 
дробны крадзеж, тыя, хто чакае 
дэпартацыі. Гэтыя катэгорыі даўно 
вызначаны і з часам практычна не 
змяняюцца. Хіба што «палітычныя» іх 
зрэдку разбаўляюць.

– Ці атрымлівалі вы лісты са 
словамі падтрымкі?

– Я ведаю, што пісалі мне шмат, 
але ў выніку я атрымаў толькі тры 
лісты. Астатнія фільтраваліся і недзе 
знікалі.

– Чым вы займаецеся акрамя 
таго, што маеце актыўную 
грамадзянскую пазіцыю?

– Відэаблогерствам. З’яўляюся 
актывістам кампаніі «Еўрапейская 
Беларусь», браў удзел у парламенцкай 
выбарчай кампаніі. Раз-пораз пішу 
ў розныя выданні артыкулы на 
грамадска-палітычныя тэмы, спрабую 
сябе ў паэзіі.

– Колькі падпісчыкаў мае ваш 
блог «Самакруткін»?

– Некалькі тысяч. А за мінулы 
год, напрыклад, мой блог праглядзелі 
сотні тысяч людзей.

– Гэта вам прыносіць нейкі 
прыбытак?

– Ніякага, бо не тыя лічбы 
падпісчыкаў. Я ж не блогер-«мільённік», 
у мяне не такія памеры аўдыторыі. Гэта 
«мільённікі» маюць і рэкламу, і іншыя 
цікавыя грашовыя прапановы. Увогуле, 
блог, выпускі якога прысвечаны 
палітычнай тэматыцы, мала каго 
цікавіць у плане бізнес-супрацоўніцтва. 
Такая сітуацыя, дарэчы, не толькі ў 
Беларусі, а і па ўсім свеце.

Алесь СВЯТЛАНІЧ.
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ЛеГеНДА ШАХМАты

Цікавая мініяцюра
Наступную задачу склаў 

расійскі шахматны кампазітар 
А.Сыгураў (гл. дыяграму).

Белыя: Крb3, Ла2, Сg6, Кd5, 
Кf5, пg2 (6).

Чорныя: Крg5 (1).
Мат за 3 хады.
Дасылайце рашэнні на адрас 

рэдакцыі (220030 г.Мінск, 
вул.Энгельса, 34а) або на 
электронны адрас: vadim_
ne67@mail.ru.

Рашаючая атака
Прапануем чытачам знайсці камбінацыйны ўдар у пазіцыі 

з кнігі беларускага гросмайстра Вячаслава Дыдышкі «Логіка 
сучасных шахмат».

Белыя: Крg1, Фf3, Ла1, Ле6, Сс1, Кg5, пп. а2, b2, с2, f2, g4, h2 (12).
Чорныя: Крg8, Фd7, Ла8, Лh8, Сf8, Кс6, пп. а7, b7, с4, с7, d4, g7, 

h7 (13).
Ход белых.

Эцюдны сюжэт
Прааналізуем эцюд, які склаў В.Каваленка.
Белыя: Крf4, Лf1, Ка8, пh6 (4).
Чорныя: Крf8, Ла5, п.f7 (3).
Выйгрыш.
Рашае 1.Кb6 Лh5 2.Кd7+ Кре7 3.Кf6 Кр:f6 4.Крg4+ Kрg6 5.Лf6+ 

Кр:f6 6.Кр:h5 Кре7 7.h7.

Маладзёжныя баталіі
У Мінску прайшлі чэмпіянаты Беларусі сярод шахматыстаў да 

18 гадоў. Сярод юнакоў (33 удзельнікі, у тым ліку 4 майстры 
ФІДЭ) перамог Арцём Стрыбук, 2-е і 3-е месцы занялі адпаведна 
Арцём Сіняўскі і Максім Царук (усе трое – майстры ФІДЭ). Сярод 
дзяўчат (20 удзельніц) перамагла Ксенія Зелянцова, якая здолела 
апярэдзіць адзінага майстра ФІДЭ, чэмпіёнку Беларусі сярод 
жанчын Аляксандру Тарасенка, хоць і саступіла ёй у асабістай 
сустрэчы. Тарасенка ў выніку – другая, а 3-е месца заняла Варвара 
Палякова, якая, дарэчы, абыграла ў асабістай партыі Аляксандру.

Вось дзве партыі з гэтага спаборніцтва.
Арцём Сіняўскі – Аляксей Грыгаровіч
1.e4 c5 2.Кf3 Кc6 3.Сb5 e6 4.С:c6 bc 5.d3 Кe7 6.h4 h5 7.Фe2 d5 8.c4 

Кg6 9.e5 Сe7 10.g3 f6 11.b3 fe 12.Сb2 Сf6 13.К:e5 К:e5 14.С:e5 С:e5 
15.Ф:e5 0-0 16.Кd2 Фa5 17.Лd1 Лf5 18.Фd6 Фc3 19.0-0 Сb7 20.Ф:e6+ 
Лf7 21.Кf3 Фf6 22.Кg5 Ф:e6 23.К:e6 Лe8 24.К:c5 Лe2 25.Лde1 Л:a2 
26.Лe8+ Крh7 27.f4 Лa5 28.b4 Л:c5 29.bc dc 30.dc Лf5 31.Лa1, 1:0. 

Ксенія Зелянцова – Ксенія Норман
1.e4 d5 2.ed Кf6 3.d4 Сg4 4.Сb5+ Кbd7 5.Сe2 С:e2 6.Ф:e2 К:d5 

7.Кf3 e6 8.0-0 Сe7 9.c4 К5f6 10.Кc3 0-0 11.Сg5 h6 12.Сh4 c6 
13.Лad1 Лe8 14.Лfe1 Сb4 15.Фd3 Фa5 16.Кe5 Сd6 17.Сg3 Сf8 
18.Фf3 Лad8 19.Кe4 Ф:a2 20.Сh4 Сe7 21.К:d7 К:d7 22.С:e7 Л:e7 
23.Фc3 b5 24.Фb4 Лee8 25.Кd6 Лf8 26.Лa1 a5 27.Фc3 Ф:a1 28.Л:a1 
Кb6 29.c5 Кa4 30.Фd2 e5 31.b3, 1:0.

З той жа катэгорыі
У мінулым выпуску мы прывялі дзве партыі пераможцаў 

першай лігі чэмпіянатаў Беларусі. А вось яшчэ адзін паядынак.
Яўген Падольчанка – Арцём Стрыбук
1.d4 Кf6 2.Кf3 g6 3.c4 Сg7 4.Кc3 d5 5.Сg5 Кe4 6.cd К:g5 7.К:g5 e6 

8.Кf3 ed 9.e3 0-0 10.Сe2 c6 11.0-0 Сg4 12.Кe1 С:e2 13.Ф:e2 Фd6 14.Кd3 
Кd7 15.Лac1 Лfe8 16.Фf3 Кf6 17.Кc5 b6 18.Кa6 Лac8 19.b4 b5 20.a4 ba 
21.Лa1 Кd7 22.Л:a4 Кb6 23.Лa2 Кc4 24.Кc5 Лa8 25.b5 cb 26.К:b5 Фc6 
27.Кc3 Кb6 28.Лfa1 Лe7 29.Лa6 Сf8 30.g3 Лc7 31.Л1a5 h5 32.Кb5 Лe7 
33.К:a7 Фd6 34.Кb5 Л:a6 35.Л:a6 Фb8 36.Кc3 Лc7 37.К:d5, 1:0.

Праверце адказы
Задача М.Кошаля, змешчаная ў «Народнай Волі» 18 лютага, 

рашаецца: 1.Лh3! Не вядуць да мэты спробы 1.Фс3? Крf4! і 
1.Лf2? f4!.Першымі правільна рашылі Мікалай Шклярэўскі, 
Васіль Жуковіч, Славамір Буката, Сяргей Галкін, Леанід 
Калодка, Ігар Ананіч, Віктар Жук.

Вадзім ЖЫЛКО.

Лавровый лист  
в народной медицине

Лавровый лист – хорошее средство от нервного воз-
буждения, пареза и паралича лицевого нерва, он помогает 
при опухолях печени и селезенки, при коликах, болях в 
суставах. Лавровый лист также полезен для органов слуха. 
Ванны с отваром из листьев полезны при заболеваниях 
мочевого пузыря и матки.

* При заболеваниях суставов, судорогах, параличах 
30 г мелко порезанных лавровых листьев залейте 200 г 
льняного или подсолнечного масла, настаивайте в теплом 
месте 10 дней (или в течение часа на водяной бане), про-
цедите, отожмите. Применяйте наружно для втираний.

* От спастических болей 5 г измельченных листьев 
залейте в термосе 300 мл кипятка, настаивайте 3 часа, 
процедите. Этот настой маленькими глотками выпейте в 
течение 12 часов. Курс лечения – 2 дня.

* При сахарном диабете 10 чистых листьев лавра 
залейте 3 стаканами крутого кипятка, настаивайте 2–3 
часа. Принимайте регулярно по 0,5 стакана 3 раза в день.

* Для очистки суставов 5 г лаврового листа кипятите в 
течение 5 минут в 300 мл воды. Настаивайте в термосе 4–5 
часов. Жидкость слейте и выпейте маленькими глотками 
за 12 часов (нельзя все сразу!). И так 3 дня. Через неделю 
курс лечения повторите. В дни лечения питание только 
вегетарианское. Очистку суставов в первый год проводите 
ежеквартально, потом – один раз в год.

* При чешуйчатом лишае 10 листьев лавра залейте в 
термосе 0,5 л кипятка, настаивайте 2 часа, пейте по 0,5 
стакана 3 раза в день перед едой.

* При выделениях из уха 2 столовые ложки измель-
ченного листа настаивайте 1–2 часа в 200 мл кипятка. 
Используйте для промываний и закапываний (после чего 
закройте ушное отверстие ватным тампоном). Процедуру 
делайте 3 раза в день или 1 раз на ночь.

БУДЬте зДоровы!

* Отвар из лаврового листа помогает при почечной 
недостаточности. Возьмите 1 чайную ложку  
листьев на 2 стакана воды и кипятите  
на сильном огне 5 минут. Настаивайте  
2 часа. Пить отвар  
по 1 столовой ложке  
2 раза в день.

Сопрано и любовь
Певица Тамара Нижникова предпочитала высокие каблуки, высоких мужчин и брала самые высокие ноты в Большом театре

Не могу пройти мимо этой зна-
чительной даты – 95 лет со дня 
рождения большой оперной певицы 
Тамары НИЖНИКоВоЙ. Думаете, 
она была звездой? Это слишком 
заезженное слово. Нижникова была 
народной любимицей! 

Теперь, когда мы перекормлены 
лучшим, значительным, талантли-
вым со всего мира, когда по интер-
нет-каналам нам прямо к домашне-
му дивану доставляют музыкальные 
и драматические шедевры, трудно 
представить, что значил для людей 
в неустроенном довольно мрачном 
послевоенном Минске артист и его 
талант. Люди испытывали истинное 
восхищение перед знаменитостями. 
Чуть ли не всех народных артистов 
в столице знали поименно. Когда 
кого-то из них встречали на улице, 
молодежь, бывало, бросалась пожи-
мать им руки и брать автограф. А 
уж перед солисткой Театра оперы 
и балета Белорусской ССР, народ-
ной артисткой, орденоносцем (как 
принято было говорить в то время) 
Тамарой Нижниковой и старшее 
поколение останавливалось в вос-
хищении. 

Да что говорить! Ее чудес-
ное сопрано практически каждый 
день звучало по белорусскому 
радио. А это, доложу я вам, дава-
ло запредельные рейтинги... Ведь 
радио тогда, в 1950-х, было един-
ственным каналом звуковой свя-
зи, мир разговаривал друг с дру-
гом только через радиоточку. Но 
главное – какой же красоты голос 
был у нашей Тамары Николаевны!.. 
Например, «Соловей» Алябьева в 
ее исполнении – голова кружилась 
от каденций, какие были подвласт-
ны только Нижниковой! Чистейшее 
серебро! Плюс виртуозная техника, 
поставленная лучшими педагогами 
Московской консерватории. И море, 
просто море женского обаяния. 

Ее дочь, Алла Борисовна 
НИЖНИКоВА, заведующая кафе-
дрой в Белорусском государствен-
ном педагогическом университете 
имени М.Танка, поделилась своими 
воспоминаниями о маме – артист-
ке и женщине Тамаре Нижниковой. 
Которая в жизни, оказывается, была 
натурой страстной, искренней, про-
тиворечивой, а вовсе не засушен-
ным образцом для подражания. 

– В самый пик своей оперной 
карьеры, с 30 до 42 лет, Тамара 
Нижникова родила подряд троих 
детей – вас и ваших братьев. И 
не побоялась, что потеряет свои 
позиции из-за декрета. Сейчас это 
трудно представить, артисты, нао-
борот, чаще жертвуют детьми, но 
не карьерой.

– Напомню, что именно в это 
время она еще и звание народ-
ной артистки СССР получила! А в 
декрет на три года тогда никто не 
уходил, что вы! Два месяца до родов, 
два после. Тамара Николаевна 
очень быстро приступала к работе. 
Кстати, мы тогда жили окна в окна 
с Большим театром – на площади 
Парижской коммуны (теперь улица 
А.Пашкевич). Я с детства помню: 
просыпалась, смотрела в окно – а в 
балетных классах уже, как правило, 
шел первый утренний урок. Так что 
и Тамаре Николаевне было легко 
ненадолго отлучиться из театра и 
покормить своего очередного мла-
денца. Мама ни разу не отменила 
по семейным обстоятельствам ни 
концерт, ни тем более спектакль в 
театре.

– Тамара Николаевна была чле-
ном партии?

– Конечно! В 1955 году после 
успешных гастролей в Москве 
она была награждена орденом 
Трудового Красного Знамени, полу-
чила звание народной артистки 
БССР, и как еще одна награда – 
членство в партии. Мой отец, пер-
вый муж Тамары Николаевны, тоже 
был членом партии. Вступил на 
фронте, молоденьким. Он из при-
зыва 1941 года. И кто посмеет их 
в этом членстве сейчас упрекнуть? 
Мои родители – люди, пережив-
шие войну, отстоявшие мир, они 
искренне верили в провозглашен-
ные идеалы и стремились следовать 
этим идеалам в жизни. Нижникова 
очень рано стала заслуженной, бук-
вально через год, в 1955-м, народ-
ной БССР, а в 1964-м (ей было всего 
39 лет) – народной СССР. Она была 

профессионалом высокого класса.
– Безупречная карьера! Но 

что-то же и волновало народную 
артистку Нижникову?

– Очень сложно переносила 
несправедливость по отношению 
к своим партнерам. Ну и, конеч-
но, творческие споры, трактовка 
роли… А вот на интриги не обра-
щала внимания. Только искусство. 
Хотя вспоминаю такой эпизод: 
Нижникова должна была петь с 
Иваном Семеновичем Козловским 
из Большого театра Москвы. 

– Козловский приезжал в 
Минск?! Великий тенор… Его 
называли «чародей оперы»!

– И ее кто-то «по-дружески» 
предупредил: не расстраивайся, 
мол, но Иван Семенович не любит 
партнерш маленького роста (а 
Тамара Николаевна, как известно, 
была женщиной очень невысокой). 
И прими к сведению, что еще мэтр 
не любит сильный запах духов и 
яркий маникюр. Но мама была, что 
называется, девушка с характером. 
На первую репетицию с Козловским 
она пошла, не изменяя своим при-
вычкам: любимые духи «Красная 
Москва», любимый красный мани-
кюр. И что вы думаете? Козловский 
встретил ее, обнял и вдруг сказал: 
«Я так люблю маленьких женщин!» 
А после репетиции вообще доба-
вил: «Тамарочка, я буду следить за 
вашим творчеством».

– А вот интересно: как в то 
сложное время артистки покупали 
платья, обувь, духи? Страна после 
войны, а хорошо выглядеть – это 
ведь просто профессиональная 
обязанность артиста.

– Платья маме шила извест-
ная на весь Минск портниха Муся. 
Гениальная, надо сказать, закрой-
щица, у мамы были сногсшибатель-
ные концертные платья, одно из 
них я сейчас даже отдала в музы-
кальный музей для экспозиции. А 
ткань Тамара Николаевна иногда 
покупала на гастролях за границей. 
Хотя, как теперь известно, большую 
часть гонорара артисты сдавали в 
посольство. На деньги, заработан-
ные мамой, надеюсь, не одну боль-
ницу в государстве построили. Но 
все-таки у мамы, народной артист-
ки, была высшая концертная ставка.

– это сколько в отечественной 
валюте?

– Двадцать пять рублей.
– Думаю, они тогда раз в десять 

были дороже, чем нынешние двад-
цать пять. 

– Скорее всего. У нас в семье 
даже была машина. 

– А драгоценности?
– Господь с вами! Ее это не 

интересовало. Мама была человек 
совершенно не ориентированный 
на материальность. Подростком 
пережила войну, работала в куй-
бышевском госпитале, помогала 

ухаживать за ранеными. Это не 
прошло бесследно… Я с гордостью 
могу сказать, что мама была человек 
духовный и высоконравственный. 
И потом: она шла по улице – ее 
все узнавали. Зачем ей были еще и 
бриллианты?

– Как мама берегла свой поис-
тине чудесный голос?

– В день спектакля Тамара 
Николаевна отдыхала, молчала,  
даже не подходила к телефону. 
Обычно на звонки отвечал мой 
младший четырехлетний брат. 
Он четко говорил заученное: 
«Здравствуйте! У мамы спектакль, 
она разговаривать не может. До 
свидания!» И клал трубку. Публика 
боготворила Нижникову. Я не могла 
спокойно пойти обувь сдать в ремонт 
или, например, зайти в химчистку. 
Меня всегда спрашивали, когда узна-
вали фамилию: «А вы имеете отноше-
ние к Тамаре Нижниковой?» 

– Каким словом вы охаракте-
ризуете ее голос?

– Трудно сказать… Я ведь не 
только ее дочка, но и ее ученица.

– Какой шаг!
– Да, очень смело и дерзко – 

выбрать профессию, в которой твоя 
мама достигла огромных высот. У 
мамы голос был – теплое серебро… 
И безупречная техника: ей она обу-
чилась в Москве у знаменитого 
профессора Марии Владимировны 
Владимировой, которую глу-
боко почитала всю жизнь. А 
Владимирова в свою очередь была 
ученицей профессора Московской 
консерватории Умберто Мазетти.

– В общем, школа итальянско-
го пения была передана Тамаре 
Николаевне почти из первых рук.

– Русско-итальянская школа 
пения. Но певицей Нижникова всег-

да считала себя белорусской. Как 
только приехала в Минск, быстро 
выучила язык, свободно исполняла 
на белорусском национальные опе-
ры. Композиторы с удовольствием 
писали для Нижниковой. Юрий 
Семеняко, например, однажды ехал 
в трамвае в Большой театр на репе-
тицию своей оперы «Калючая ружа» 
и, как сам признавался, прямо на 
полях газеты разлиновал нотный 
стан и дописал для сопрановой 
партии Тамары Николаевны допол-
нительно еще и виртуозный коло-
ратурный галоп – чтобы в опере 
было побольше Нижниковой. Наш 
песняр Якуб Колас даже не поверил, 
что мама не белоруска, настолько 
тонко она чувствовала язык.

– они встречались?
– Да! Мама знала всю белорус-

скую литературную элиту того вре-
мени. 

– По вечерам – театр, частые 
и порой очень продолжительные 
гастроли. Каково это – жить в 
семье талантливой артистки?

– Нас, детей, признаться, мама 
никогда не обделяла вниманием. 
Даже на гастроли часто ездили вме-
сте, а уж на отдых в Сочи или Крым 
– обязательно вместе. Люди гово-
рили: «Вон Нижникова с выводком 
приехала!» Путевки народным арти-

стам были практически бесплатные. 
Самолет до Сочи стоил туда-обрат-
но 42 рубля. Родителям раз в году 
обязательно нужно было море как 
профилактика. Не на Север же пев-
цам ехать. 

– А вы не испытывали оби-
ду, ревность, когда мама расста-
лась с вашим отцом, ушла от него 
к красавцу-баритону Аркадию 
Савченко?

– Нет… Я никогда не обсужда-
ла с мамой ее поступок. Для меня 
она всегда была на пьедестале. Тем 
более Аркадий Маркович очень 
тепло ко мне относился. В семье 
была прекрасная атмосфера.

– И в театре не было партий-
ного собрания, когда раскрылась 
тайная связь двух известных арти-
стов? Тогда с любовью «на сторо-
не» было строго.

– Кажется, никому в голову такое 
не пришло. Аркадий Маркович был 
на одиннадцать лет младше мамы, 
не женат. Он рассказывал, как в пер-
вый раз увидел Тамару Нижникову: 
в черном обтягивающем свитере, 
стоящей у театрального расписания. 
И сразу наповал: «Она должна быть 
моей женой!»

– Но почему же он не сохранил 
свои чувства?! Разница в возрасте? 
Через сколько лет они расстались?

– Чувства сохранились до 
последнего дня жизни. В браке, 
который продлился одиннадцать 
лет, родились два сына.

– Савченко ведь тоже стал 
народным артистом СССР?

– Да. Причем Аркадий Маркович 
обижался на маму: «Почему ты 
не пишешь в своей биографии, 
что и я был твоим учеником?» 
Профессиональные связи остались 
между ними навсегда. Даже после 

разрыва он звонил ей по окончании 
больших спектаклей и спрашивал: 
«Тамара, как ты считаешь?..» Все 
дружеские, человеческие отноше-
ния были сохранены. 

– Наверное, ваша память обла-
гораживает прошлое…

– Поверьте, я не приукрашиваю. 
Тем более еще живы люди, кото-
рые могут это подтвердить. Делить 
Нижниковой и Савченко особо 
было нечего. Да и в советские вре-
мена никому это в голову не при-
ходило. Хотя у двух знаменитых 
артистов квартирные условия были 
к тому времени очень хорошие, об 
этом в свое время позаботился сам 
Петр Миронович Машеров. Мы 
жили в пятикомнатной квартире на 
улице Янки Купалы, дом 7. Семья-
то была большая: родители, трое 
детей, бабушка. 

– А что, с Машеровым у 
Нижниковой были какие-то 
неформальные отношения?

– Ну, в гости друг к другу они не 
ходили. Но на правительственные 
приемы Тамару Николаевну, конеч-
но, всегда приглашали. Не только 
петь для гостей, но и как гостью. 
Она была уважаемый человек.

– И как маме далось расстава-
ние с Аркадием Марковичем?

– Им обоим это далось трудно. 
– Так зачем же она с ним расста-

лась? Не смогла простить измену?
– Измену?! Там дело было не 

в измене. Просто им, двум арти-
стам очень мощного творческого 
потенциала, вдвоем было очень 
тяжело. Но, расставшись, они все 
равно поддерживали отношения, 
тем более что Савченко стал жить в 
нашем же доме, в соседнем подъез-
де. Он вскоре женился на Серафиме 
Семеновне Гласовой, враче-фониа-
тре из Большого театра. И братья к 
ним в гости ходили, и я. 

– Возможно, Савченко ревно-
вал Нижникову к успеху, к славе?

– Аркадий Маркович сам не был 
обделен ни талантом, ни славой.

– Не понимаю… Все-таки чего 
же ему не хватило?!

– Все очень сложно… Они были 
вместе везде и всегда: в семье, в 
театре, в консерватории. И произо-
шел разрыв – возможно, от избыт-
ка отношений. Все происходило на 
глазах у людей, их личную жизнь, 
конечно, обсуждали. Но только не 
мы, дети. Хотя видели, что взрос-
лым было очень непросто. 

– На голосах личная драма не 
отразилась?

– Ну, на таких качествен-
ных голосах, какие были у них… 
Профессионалы высокого класса! 

– Как вы считаете, Тамара 
Николаевна Нижникова правиль-
но поступила, когда в 50 лет ушла 
из театра?  

– Она говорила: «Из театра луч-
ше уйти на пять лет раньше, чем 
на пять минут позже». Мама была 
очень здравомыслящим человеком, 
сцену она покинула практически в 
расцвете. И стала отличным педа-
гогом, профессором, продолжа-
ла давать концерты. Она вообще 
очень правильно понимала жизнь. 
Детство ее было непростым, не без-
облачным. И студенчество очень 
трудным в материальном пла-
не: ночевала одно время с други-
ми студентами  на раскладушках 
прямо в фойе концертного зала  
Московской консерватории – их 
ставили на ночь, а утром убирали. 
Блистательная карьера? Да, но бла-
годаря только собственному талан-
ту и строгим нравственным ориен-
тирам. Честность в любви – одна из 
главных отличительных черт моей 
мамы. Она очень любила и мое-
го отца, и своего второго мужа. У 
них были высокие отношения. Но 
в жизни у нее по большому счету 
всегда главным было пение. 

– Служение искусству?
– Не служение, ей эта высоко-

парность в голову не приходила. 
Для нее петь было так же есте-
ственно, как дышать. Она говори-
ла: «Искусство не требует жертв. 
Оно требует верности». Нижникова 
была верна своему таланту. И он ей 
не изменял.

Елена МОЛОЧКО.
На фото: Тамара Нижникова, 

1955 год.
Народный артист СССР 

Аркадий Савченко.


